
Declarantes do IR tem renda média 
mensal de R$ 6,7 mil 
Pesquisa inédita foi divulgada pela Fundação Getúlio Vargas e intitulada 
“Onde estão os ricos do Brasil?”  

MARAVILHA

maravilha, Sábado, 15 de Agosto de 2020 - ed 589 - R$ 3,00

Governo municipal lança edital para 
licitar a obra 
Licitação prevê investimento de R$ 14,9 milhões, recurso do governo estadual, 
para execução da primeira etapa da obra

CoNtoRNo VIÁRIo 

sem aumentos na pandemia, comércio 
local registra mais de R$ 5 milhões 
em dívidas cadastradas no sPC

CONTAS ATRASADAS
Neste ano, 
aproximadamente 1,8 
mil novos registros 
foram cadastrados no 
SPC pelo comércio 
maravilhense 

PÁGINAS 12 e 13
Carine Arenhardt/O Líder

PÁgINA 25 PÁgINA 19

Camilla Constantin/O LíderArquivo/O Líder
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As deCIsões CoMPostAs
Desconfio que eu esteja sendo chato ultimamente, de 

tanto que falo sobre “o que controlamos e o que não con-
trolamos”. Mas tudo bem, é importante!

Pense na seguinte situação: você quer fechar um ne-
gócio muito grande. Você está aguardando a decisão do 
cliente. Essa decisão você não controla – você já fez sua 
parte, e agora ele pediu um tempo para refletir e decidir. 
Já que você não controla, você deveria tirar isso da cabe-
ça. Mas claro que é difícil, às vezes impossível segurar a ex-
pectativa, a ansiedade. Mas é um esforço necessário.

Não sei se o leitor vai concordar, mas ficar pensando 
no que não controlamos, muitas vezes, nos trava. E não fa-
zemos aquilo que está sob nosso controle, aquilo que de-
veríamos estar fazendo: praticando e evoluindo na nos-
sa rotina, que nos trouxe até aqui, dia após dia. Ficamos 
aguardando a boa notícia e falhamos no básico e rotineiro. 
Aguardar resultados de concursos, sentenças e exames tal-
vez representem exemplo ainda melhor desse fenômeno.

A preocupação com aquilo que não controlamos não 
pode impedir que o dia a dia aconteça da melhor forma.

*
Além do treino, da prática, da rotina estruturada, existe 

outra coisa que controlamos: as nossas decisões.
E não me refiro apenas aos grandes momentos pesso-

ais e profissionais. As mais críticas são as decisões peque-
nas, somadas, todos os dias, semanas e meses. Essas pe-
quenas decisões são como juros compostos - para o bem 
e para o mal.

Estudos comparam pessoas que, por exemplo, reduzi-
ram 100 calorias por dia, leram 20 páginas por dia, eco-
nomizaram alguns trocados - todo santo dia. Depois de 6 
meses, um ano, você nem vai notar a diferença entre essa 
pessoa disciplinada e outra que não mudou seus hábitos. 
Mas depois de 2, 3 anos, os “juros compostos” das peque-
nas e difíceis decisões diárias começam a aparecer com 
força. Insisto: para o bem e para o mal.

Para o mal é quando você pensa, ou ouve alguém di-
zer: “Como cheguei nesse ponto e nem percebi? Aonde foi 
que eu errei?” 

Em geral, vai ser sempre mérito ou culpa das peque-
nas decisões, que no dia a dia passam despercebidas. Elas 
só são percebidas no longo prazo: tanto para o disciplina-
do, quanto para o indiferente.

ReCoNHeCIMeNto

Policiais da 3ª Companhia são promovidos
Os sargentos Ivan Car-

los de Lemes, Charles Gar-
cia, Jair Schossler e Franciel 
Biazussi foram promovidos 
à graduação de segundo-
sargento da Polícia Militar. 
O Comando da 3ª Compa-
nhia de Polícia Militar de 
Maravilha, em nome de to-
dos os policiais, presta ho-
menagem aos profissionais, 
que sempre demonstraram 
dedicação e profissionalis-
mo, buscando construir so-
luções efetivas às deman-
das da 3ª Companhia.

“O decurso do tempo, 
via de regra, costuma dar 
a cada um aquilo que lhe é 
devido, seja por acaso, sor-

te ou merecimento. Porém 
aqueles que escolheram fa-
zer do seu dia a dia uma em-
preitada com devoção à se-

gurança dos demais, que 
não ficaram inertes ape-
nas contemplando a passa-
gem do tempo, são dignos de 

reconhecimento, pois pro-
duzem a própria sorte. Pa-
rabéns a todos e muito su-
cesso na carreira”, destacam.

Profissionais foram promovidos à graduação de segundo-sargento da Polícia militar

Divulgação
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LIÇÕES DE VIDA
O sábio pode mudar de opinião. 
O ignorante nunca - Kant

por WOLmIR HÜBNER

RAdAR
radar@jornalolider.com.br

BR-282
As obras na rodovia estão a todo o vapor e os cuidados devem ser redobrados 

pelos motoristas. Há um movimento muito intenso no trecho de Maravilha a São 
Miguel do Oeste, principalmente de caminhões. Como o trecho requer seguidas 
interrupções de trafegabilidade, o número de veículos se acumula e isso torna 
o trânsito lento e perigoso. Para fazer o trecho o motorista deve estar com mui-
ta calma e procurar sair mais cedo para não ficar estressado com as paradas e di-
ficuldades de ultrapassagens. Vale o sacrifício, pois teremos uma rodovia segura.

AS ELEIÇÕES
Já estamos em período pré-eleitoral, com regras 

já impondo uma série de restrições quanto ao traba-
lho de pré-candidatos e a divulgação de obras e ser-
viços do Poder Público, alijando a sociedade de infor-
mações. Já nos referimos que o momento não é ideal 
para a campanha eleitoral e muito menos para ir-
mos às urnas. O interesse político é muito forte e o 
povo que paga o pato. Queremos ver o comportamen-
to dos candidatos. Como chegar na casa do eleitor e 
apresentar suas propostas? Vamos ficar só no rádio? 
Pois o eleitor não quer saber de visitas em suas ca-
sas com o perigo rondando e contaminar sua família.

PRESIDENTE DA FEDERAÇÃO DOS 
MUNICÍPIOS É PRESO

O prefeito de Major Vieira, Orildo Severgni-
ni, está entre os presos na segunda etapa da 
operação Et pater filium, deflagra-
da pelo Grupo Especial de Com-
bate ao Crime Organizado (Gae-
co), que investiga suspeitas de 
fraudes em licitações. A prisão 
foi confirmada por funcioná-
rios da prefeitura. Membros da 
Procuradoria Jurídica e do se-
cretariado estão reunidos para discutir o caso. O mandado de pri-
são preventiva foi expedido pelo Tribunal de Justiça de Santa Ca-
tarina (TJSC), porque o prefeito tem foro privilegiado. O alvo das 
investigações são licitações que envolvem contratações públicas, 
especialmente no ramo da construção civil. Segundo divulgado an-
teriormente pelo Ministério Público, na primeira fase da opera-
ção, em 31 de julho, as suspeitas são de direcionamento de contra-
tos para empresas parceiras em troca de vantagens para os agentes 
públicos, o que teria trazido “danos milionários aos entes públicos”.

TIM VAI REEMBOLSAR CLIENTES

Clientes atuais e antigos da Tim podem ter di-
reito a receber reembolso por cobranças indevi-
das realizadas pela operadora. Um acordo firma-
do com a Anatel estabelece o pagamento de até 
R$ 4,015 milhões para consumidores que tiveram 
este tipo de problema. Mais de 48,4 mil pessoas 
podem se beneficiar da negociação. Já é possível 
verificar e solicitar o ressarcimento diretamente no 
site da prestadora. Saiba como nas linhas a seguir.

Quem tem direito?
Quem ainda mantém contrato com a em-

presa será reembolsado automaticamen-
te num prazo de até seis meses por meio de cré-
dito em fatura ou recarga. Os ex-clientes têm até 
o dia 22 de julho de 2021 para checar se têm di-
reito a algum valor e solicitar o crédito. 

Como descobrir se há valor 
para receber da Tim?

Acesse o portal de consulta de ressarcimento 
da TIM (meutim.tim.com.br/novo/login/ressarci-
mento) e insira o CPF ou CNPJ do titular da conta.

Divulgação/TIM/Edi Pereira

CORTE DE ENERGIA ELÉTRICA

A partir do dia 24 deste mês a Celesc vai vol-
tar a fazer cortes de energia elétrica em unida-
des consumidoras inadimplentes. A Celesc já está 
enviando uma notificação sobre a existência de 
pagamentos pendentes na fatura de luz. O cor-
te está previsto para ocorrer 15 dias após o clien-
te receber o aviso. A exceção é para famílias ca-
dastradas como de baixa renda, nas quais o corte 
de energia continua proibido até o fim deste ano.

ATRIBUIÇÕES DE PODERES

O brasileiro deve ter em mente que os poderes são in-
dependentes, mas harmônicos. O Poder Legislativo cuida 
do futuro, o Executivo cuida do presente e o Judiciário cui-
da do passado, das coisas que já aconteceram. Aqui ainda 
não temos o conhecimento suficiente para diferenciar es-
sas atividades e responsabilidades. Se tudo vai parar no Ju-
diciário, é um fracasso das outras instâncias da sociedade.

A BRIGA DA VACINA

O importante é termos a vacina para combater o ter-
rível mal do coronavírus, e não disputar entre as na-
ções qual será mais eficiente. O que se observa é que 
precisamos nos  vacinar o quanto antes, para voltar-
mos à normalidade. Viver em isolamento é como uma 
prisão, sem liberdade de trabalho e lazer. Mais de cem 
mil mortes não é apenas um número dos que perde-
ram a luta para a covid-19. Essa tragédia poderia ter 
sido amenizada. Alguma coisa não funcionou ou foi 
mal planejada na área responsável pelo controle. Per-
demos muito espaço para politicagens. Lamentável...

CHINA DETECTA CORONAVÍRUS EM 
FRANGO IMPORTADO DO BRASIL

Autoridades da China encontraram coronavírus em 
carne de frango importada de Santa Catarina. Segun-
do apuração de Ânderson Silva, o registro do lote indica 
origem em uma cooperativa de Xaxim. Os itens foram re-
colhidos das prateleiras e a população da cidade chinesa de 
Shenzen foi alertada a tomar cuidado com produtos conge-
lados. A contaminação de frango brasileiro pode provocar 
uma nova queda das exportações brasileiras para a China.

Fotos: Divulgação

O Líder

https://meutim.tim.com.br/novo/login/ressarcimento
https://meutim.tim.com.br/novo/login/ressarcimento
https://nsctotal.us18.list-manage.com/track/click?u=cd8becba6ecdd61b9b9d82797&id=664f82d045&e=c3dd773f70
https://nsctotal.us18.list-manage.com/track/click?u=cd8becba6ecdd61b9b9d82797&id=664f82d045&e=c3dd773f70
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por LUIZ CLÁUDIO CARPES

dIRETO 
AO PONTO

CuIdAdo CoM os goLPes
Mesmo que seja assunto recorrente, os golpistas estão sem-

pre inovando. E tem criatividade essa gente! Dias atrás, uma 
pessoa que usava a alcunha de “cigana” se apropriava de di-
nheiro sob o pretexto de benzê-lo e devolvê-lo no  outro dia. In-
felizmente, este tipo de golpe já ocorreu na nossa região, nos 
idênticos moldes. Outro deles vitimou um caminhoneiro, 
que no intuito de trocar seu caminhão, tentava financiar um 
novo veículo, no importe de quatrocentos mil reais, para pa-
gá-lo em cento e oitenta parcelas de dois mil reais. Ora, caro 
leitor, matemática pura e simples: cento e oitenta meses im-
portam em trezentos e sessenta mil reais, para um veículo de 
quatrocentos mil, em quinze anos, não dá sequer o valor à vis-
ta! Ou seja, como explicar um financiamento de quinze anos 
que custa quarenta mil a menos? Então, aí vem o golpe. Os sa-
fados, sob o pretexto de liberarem a quantia, cobraram qua-
torze mil reais, que naturalmente, não voltaram para a pobre 
vítima. Resumo da conversa, caros leitores, é importante es-
tarmos sempre atentos. Nem tudo o que reluz é ouro, e por 
conta disso, quando a esmola é muita, o santo deve descon-
fiar. Nestes casos, onde a coisa aparece muito fácil, muito lu-
crativa, deve ser o primeiro indicativo de que existe golpe. São 
outros golpes que se unem àqueles do falso WhatsApp – onde 
o golpista usa um número novo, mas uma foto puxada de al-
gum contato oficial – golpe do parente que quebrou o carro, 
bilhete premiado, da invasão do Facebook e pedido de depó-
sito para pagar contas em nome de alguém, sob o pretexto de 
devolução de valores. O cidadão deve ficar atento. É absolu-
tamente irritante ver nossa gente ser enganada por gente que 
nem sabemos de onde é, provavelmente de dentro de cadeias, 
onde o Estado não consegue colocar ordem e nem bloquear a 
entrada de celulares.

outRo seMeLHANte
Dias atrás, outra tentativa semelhante se deu através do 

Instagram. Os golpistas ofereciam uma maneira do usuário ga-
nhar “dois rótulos” de um bom vinho, supostamente em pro-
moção da Vinícola Aurora, sob o argumento de ser uma rede 
só para promoções desta respeitável empresa. Após engambe-
larem o usuário do Insta, enviavam um código por SMS e solici-
tavam o retorno do mesmo código pelo WhatsApp. Certamente 
era um código para usurpar o whats do aparelho da vítima, para 
depois, de posse dos contatos, procurar aplicar golpe financei-
ro. Todavia, os escritos muito mal feitos, o que tornou fácil des-
cobrir que se tratava de um golpe. Em tempo: a Vinícola Aurora 
tem site próprio, é empresa de respeito, de excelentes produtos, 
e qualquer promoção se dá no site oficial. Basta abrir e verificar. 
Portanto, mais um golpe utilizando nome de empresas de res-
peito e que se convertem em imensos dissabores para os que 
acabam caindo. É preciso atenção em tudo hoje em dia. 

A Câmara de Vereado-
res de Maravilha promoveu a 
segunda sessão ordinária de 
agosto na segunda-feira (10). 
Em primeiro turno, três maté-
rias foram aprovadas. 

O primeiro projeto vota-
do foi o que dispõe sobre bai-
xa de bens do patrimônio pú-
blico municipal. Também teve 
a votação do projeto que deno-
mina espaço público que es-
pecifica o Centro de Convivên-
cia de Idosos Bruno Werner 
Weirich. E por último o Projeto 
de Lei Complementar, institui 
contribuição e melhoria.

Várias matérias deram en-
trada na Casa. O Projeto de 
Lei Complementar que ins-
titui contribuição de melho-
ria nas ruas Atílio João Zanot-

LeIs Três projetos de lei foram votados e aprovados pelos vereadores presentes

Legislativo de Maravilha realiza 
segunda sessão ordinária de agosto 

Próxima sessão será na segunda-feira (17), às 19h 

to, Carlos Antônio Cembranel, 
Carlos Thomas Marcolin, Inde-
pendência, João Regner, Mon-
teiro Lobato, Nidolfo Matt-
je e Santa Catarina. Também 

o projeto que altera a redação 
do inciso XXIX do art.11 da Lei 
4.079/2018 - Sistema de Con-
trole Interno do Poder Legisla-
tivo. Diversas indicações tam-

bém deram entrada. 
A próxima sessão será na 

segunda-feira (17), às 19h, e 
será transmitida ao vivo, via 
Facebook.

Divulgação

O Sicoob Credial arreca-
dou 1.315 quilos de alimentos e 
2.283 peças de roupas durante 
as campanhas Dia C e Abraça Si-
coob. As ações tiveram por obje-
tivo conscientizar e mobilizar a 
comunidade sobre a importân-
cia de cooperar, auxiliando as-
sim famílias necessitadas neste 
atual momento econômico e de 
enfrentamento ao coronavírus.

Para a analista de recursos 
humanos Eliéges Flesch, que es-
teve à frente de ambas as cam-
panhas, estamos vivenciando 
um momento totalmente atípi-

co e inesperado, que tem colo-
cado a prova todo um sistema, 
onde muitas famílias têm passa-
do por grandes dificuldades e in-
certezas. “O Sicoob Credial sem-
pre trabalhou apoiando ações 
humanitárias e auxiliando no de-
senvolvimento humano, base-
ando-se em um dos princípios 
cooperativistas, que é o interes-
se pela comunidade. É o mo-
mento de sermos empáticos e 
apoiarmos as comunidades em 
que estamos inseridos”, explana. 

O presidente do Sicoob Cre-
dial, Hermes Barbieri, agrade-

ce e enfatiza que praticar a soli-
dariedade também é um ato de 
cooperar. “Agradecemos a cada 
pessoa, empresa e colaborador 
pelo apoio, confiança e partici-
pação, pois é através da coope-
ração de todos estes que conse-
guimos realizar mais uma ação 
de sucesso e ajudar muitas fa-
mílias e entidades”, finaliza.

DESTINO DAS DOAÇÕES
Cunha Porã – Centro de 
assistência social (Cras) e 
quatro famílias
São Carlos – Centro de 

assistência social (Cras)
Cunhataí – Centro de 
assistência social (Cras)
Maravilha – Lar de idosos 
Coração de maria e 25 
famílias
Iraceminha – Centro de 
assistência social (Cras)
Santa Terezinha do Progresso 
– 10 famílias
Flor do Sertão – Uma família 
São Miguel da Boa Vista – três 
famílias
Tigrinhos – Centro de 
assistência social (Cras) e 
uma família

doAÇões

sicoob Credial arrecada roupas e mais 
de uma tonelada em alimentos

arrecadação realizada na agência de maravilha - Centro

Divulgação



,  maRaViLha 15 DE aGOstO DE 2020 5

FISCALIZAÇÃO E EmERGÊNCIAS
Nesta semana, recebemos no novo estúdio da Rádio Líder o comandante da Polícia Militar de 

Maravilha, capitão Altair Lisot. Ele falou sobre a fiscalização e o trabalho da PM durante a pande-
mia de coronavírus e a Base Koban do Bairro Bela Vista. Sobre o novo cenário, ele disse que as guar-
nições estão fazendo mais de 10 fiscalizações por dia, mas o trabalho da PM é amplo. Conforme ele, 
os policiais também precisam atender as emergências e as ocorrências rotineiras que ainda persis-
tem. Parabéns aos policiais militares que estão protegendo  e tentando se proteger ao mesmo tempo.  

ederson Abi, jornalista
Rádio Líder

FEIJOADA

O Lions Clube Maravilha iniciou a venda de fichas para a tra-
dicional feijoada. São 37 edições deste evento que auxilia a en-
tidade na compra de andadores, cadeiras de rodas e muletas. O 
Clube ajuda muitas pessoas desta forma. Maravilha possui um 
grande número de entidades focadas no altruísmo. São diver-
sas causas e auxiliados com um mesmo objetivo: tornar a socie-
dade melhor. Esse me parece um bom motivo para comemorar. 

diana Heinz, jornalista

Você recebe o que reflete

“Qualquer situação na qual você se 
encontre é um reflexo exterior do 
seu estado interior de existência” - El 
morya. Perceba o quão profunda é a 
frase citada... tudo o que emanamos, 
recebemos a devolução do universo, 
seja positivo ou negativo. Essa troca de 
energia acontece a todo o momento, e 
a frase acima nunca fez tanto sentido 
para mim. O que você reflete? amor, 
perdão, carinho, inveja, dor? tudo isso 
vira uma frequência e voltará para nós... 
Pensemos mais no que emitimos, pois o 
que vamos receber depende disso.

Rosiane Poletto, redatora

INADIMPLÊNCIA 
Uma das nossas reportagens especiais 

da semana apresenta os números da ina-
dimplência no comércio de Maravilha. São 
mais de R$ 5 milhões, apenas nos registros do 
SPC. Valores que o comércio deixou de rece-
ber no prazo. De fato, a educação financei-
ra precisa de uma atenção maior, ainda na 
infância é preciso aprender sobre o contro-
le do orçamento. Não da pra gastar mais do 
que ganha, essa conta jamais vai fechar. Ali-
ás, não dá nem pra gastar o que ganha, não 
antecipadamente pelo menos. É preciso re-
servar uma sobra no orçamento, ou os im-
previstos, que chegam pra todos, vão fazer 
você entrar para a lista dos inadimplentes.  

Carine Arenhardt, jornalista  

CRUELDADE
Nesta semana duas cachorras 

foram envenenadas no Novo Bairro 

(ambas sobreviveram e foram inter-

nadas). As voluntárias da Ong Ame 

Bicho entraram em contato com a 

reportagem do Jornal O Líder, afir-

maram que o caso será investiga-

do e que estão indignadas com tal 

crueldade. E mais: esse não foi o 

único caso da semana envolvendo 

maus-tratos no município! Um cão 

foi resgatado no Bairro União, extre-

mamente debilitado. Infelizmente, 

situações como essa acontecem com 

mais frequência do que imagina-

mos. Se você não gosta de animais, 

ao menos respeite: já passou da hora 

de entender que não podemos julgar 

qual vida vale mais do que a outra.  

Camilla Constantin, jornalista 

Sanidade animal 
A partir de setembro os pecuaris-

tas terão de apresentar o comprovante 
de brucelose e tuberculose dos bovi-
nos leiteiros na propriedade aos la-
ticínios. A obrigatoriedade é do go-
verno do Estado e os produtores e 
laticínios têm até setembro de 2021 
para se adequarem às normas. Com 
as novas medidas, SC busca erradi-
car a brucelose e tuberculose e se des-
tacar ainda mais no agronegócio.

Cleiton C. ferrasso, jornalista
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por DR. DENy DONAtO ALFANO 

PSIqUE & AMOR
Psicoterapeuta e antropólogo (49) 98895 5231

oN-LINe
Audiências regionalizadas vão analisar 
investimentos da saúde nos municípios

Atendendo a um pedi-
do dos prefeitos e buscando 
atacar os problemas causa-
dos pela pandemia do coro-
navírus, a Assembleia Legis-
lativa, através da Comissão 
Especial de Acompanhamen-
to de Gastos, vai realizar seis 
audiências públicas regiona-
lizadas. Os encontros virtu-
ais serão na próxima semana, 
para ouvir e buscar soluções 
para as demandas de todas 
as regiões de Santa Catarina.

As audiências terão a 
presença dos deputados 
membros da Comissão Es-
pecial, do secretário de Es-
tado da Saúde, André Motta 
Ribeiro, de prefeitos, repre-
sentantes de Associações 
Municipais, do Ministério 
Público, de entidades ligadas 
à Saúde e também de reito-

Presidente da Comissão Especial da alesc, deputado marcos Vieira

res das universidades locais. 
Presidente da Comissão 

Especial, o deputado Marcos 
Vieira (PSDB) reiterou que as 
audiências vão discutir com 
o governo do Estado a situ-
ação de cada realidade lo-
cal. “É preciso ouvir o maior 
número possível de prefei-
tos e demais autoridades lo-

cais, pois conhecemos bem a 
realidade do nosso Estado, e 
hoje o problema pode ser um 
no Extremo-Oeste, por exem-
plo, e outro no Sul do Esta-
do. A própria Secretaria de 
Saúde admite a necessida-
de de ouvir as demandas re-
gionais para definir melho-
res estratégias, e é com este 

foco que vamos realizar es-
tas seis audiências”, ressaltou 
o deputado Marcos Vieira.

AGENDA
Na segunda-feira (17) se-

rão três audiências: às 9h30 
com as macrorregiões Oes-
te e Extremo-Oeste; às 13h 
com as macrorregiões Nor-
te e Nordeste; e às 15h com 
os representantes da Gran-
de Florianópolis. Na quar-
ta-feira (19) uma audiência 
será realizada às 9h30, com 
representantes da Foz do 
Rio Itajaí, Vale, Médio Vale 
e Alto Vale do Itajaí. Por fim, 
na quinta-feira (20), outras 
duas audiências: às 13h com 
a Macrorregião do Sul do Es-
tado e às 16h com as macror-
regiões do Planalto Serrano e 
do Meio-Oeste catarinense. 

Bruno Collaço/Agência AL

AuXíLIo eMeRgeNCIAL Trabalhadores da cultura e espaços devem 
ser cadastrados para montagem de uma estratégia de distribuição

departamento de Cultura alerta 
para inscrição no Cadastro Cultural 
EDERSON ABI

O Departamento de Cul-
tura está convidando os tra-
balhadores culturais e os 
espaços culturais para ins-
crição no Cadastro Cultural 
de Maravilha. A ação aconte-
ce após a Lei Emergencial do 
Setor da Cultura (Lei Aldir 
Blanc), para o auxílio emer-
gencial aos agentes cultu-
rais. A inscrição deve ser fei-
ta no site da prefeitura de 
Maravilha.

De acordo com a direto-
ra de Cultura, Rosi Reichert 
Heineck, que participou do 
programa Atualidades no 
novo estúdio da Rádio Lí-
der nesta semana, o cadastro 
tem como objetivo reunir in-
formações sobre o setor cul-
tural e artístico, compondo 
um banco de dados que vai 
mostrar a realidade do cam-
po cultural em Maravilha. 

Com as informações ob-
tidas, será realizado o Plano 
de Ação, que vai determinar 
critérios para a distribui-

ção dos recursos propostos 
pela lei que ainda será regu-
lamentada pelo governo fe-
deral. 

Ela lembra que existem 
pessoas que trabalham com 
cultura em Maravilha e não 
sabem. Quem produz queijo 
artesanal, por exemplo, pode 

se cadastrar para análise. No 
entanto, a diretora afirma 
que o município está cha-
mando para o cadastro de to-
dos, mas o auxílio será pago 
conforme análise posterior.

Primeiramente, o muni-
cípio deve fazer o cadastro 
para distribuição de R$ 197 

mil para Maravilha. Segundo 
ela, não se sabe ainda se o pa-
gamento será feito pelo Esta-
do ou ficará a cargo do muni-
cípio. “Um dos critérios para 
receber o recurso é estar ca-
dastrados em uma platafor-
ma de sistema indicador”, 
afirma Rosi. 

Diretora participou e detalhou as informações nesta semana no novo estúdio da Rádio Líder

Fernando Zimmermann/O líder

A arrogância vem do orgulho exacerbado, que é ob-
servada por meio da altivez no trato com as pessoas. 
Normalmente o olhar e o tom de voz denunciam a ar-
rogância. Já o prepotente é aquele que se utiliza do po-
der para se sobressair ou para fazer valer a sua vontade.

Mas tanto a arrogância quanto a prepotência podem 
ter a mesma origem: baixa autoestima. A autoestima é 
formada pela autoconsciência (conhecimento de si mes-
mo), autoconfiança, autorrespeito e amor próprio.

Todos nós temos uma imagem real (o que realmente 
somos) e uma imagem idealizada (o que gostaríamos de 
ser). A pessoa orgulhosa demais acaba se apegando na 
imagem que ela “gostaria de ser” e não na que “realmen-
te é”. Talvez porque o que ela realmente é seja algo ruim 
para ela. Talvez algumas experiências passadas tenham 
deixado marcas negativas em sua autoestima, de modo 
que ela duvida de si mesma, de seu potencial, de sua in-
teligência, de sua beleza, etc. A baixa autoestima causa 
sentimentos de menos valia, rejeição, tristeza e angústia, 
e como é muito ruim lidar com tudo isso, por uma defesa 
psíquica inconsciente, a pessoa se apega à imagem que 
ela gostaria de ser – alguém melhor, mais sábio, mais in-
teligente, etc. 

A arrogância afasta as pessoas, mas para quem tem 
baixa autoestima, esse distanciamento é considerado 
positivo porque traz a ilusão de que, à distância, as pes-
soas não verão o que ela tanto esconde: ela mesma.

O medo explica a forma rude que, muitas vezes, o ar-
rogante trata as pessoas. O arrogante só está tentando 
se defender das próprias fantasias inconscientes e, em 
muitos casos, a melhor defesa é o ataque. Ao atacar ele 
só quer se certificar de que as pessoas realmente se man-
terão à distância, evitando assim o desmascaramento.

Não é à toa que a arrogância vem acompanhada da 
prepotência, porque o inseguro precisa muito se prote-
ger. Aliás, ele passa a maior parte do tempo pensando em 
como proteger a imagem criada, a manter as pessoas à 
distância de forma a não ser desmascarado, e confirmar 
seu poder impondo que as pessoas façam as suas vonta-
des. O poder, nesses casos, é um grande aliado. E, num 
momento de defesa, “por que não usar o poder?” – per-
gunta-se o arrogante temeroso.

Isso, na maioria das vezes, explica até a ganância e a 
avareza, sendo que no Brasil (e isto é cultural) o dinhei-
ro significa poder em razão de vários fatores que não me 
cabe agora aqui explicar ou discutir. Mas é fato. Um fato 
diferente dos outros países, mas determinante aqui de 
um ponto de vista social, psicológico e político. 

Mas voltamos à arrogância e os seus aspectos psi-
cológicos. A dificuldade de lidar com o arrogante ocor-
re porque ele atinge o nosso próprio orgulho. Sim, só se 
sente ofendido quem também é orgulhoso, e o orgulhoso 
é mais propenso ao sentimento de orgulho ferido, é mais 
melindrado, fica mais chateado, e com mais raiva, etc., 
do que aquele que possui autoestima mais equilibrada.

Dicas para lidar com pessoas arrogantes no trabalho:
 —> coloco no meu blog Psique & Amor (por Deny Al-

fano): é só buscar no Google ou no Facebook. 
Dicas para não cair na armadilha da arrogância:
 —> Idem 
Qualquer dúvida ou precisando - tem público meu 

WhatsApp.

ARRogâNCIA = INseguRANÇA 
+ oRguLHo
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LUIZ CARLOS
PRATES

o fRACAsso É uMA 
eXCeLeNte oPoRtuNIdAde 
PARA o ReNAsCIMeNto
 Nesta vida, tudo constitui exercí-
cio, estudo e aprimoramento. Os 
fracassos nunca são fortuitos; eles 
ocorrem por alguma razão e o mo-
tivo está na mente. Abrindo-se a 
mente, o mundo se amplia. O fra-
casso também serve como “ala-
vanca” para abrir a mente — “O 
fracasso é a mãe do sucesso”.

sAÚde Recurso é para o pagamento do plantão de urgência e 
emergência do Hospital São José 

deputado Marcos Vieira destina 
emenda de R$ 400 mil para Maravilha
CARINE ARENHARDT 

Já está na conta da Adminis-
tração Municipal de Maravilha o 
valor de R$ 400 mil, liberado por 
meio de emenda parlamentar do 
deputado estadual Marcos Viei-
ra (PSDB). O parlamentar des-
taca que a destinação da emen-
da atende pedidos de lideranças 
municipais do PSDB em Maravi-
lha. O valor será usado para o pa-
gamento do plantão de urgên-
cia e emergência do Hospital São 
José, para atendimento da popu-
lação maravilhense. 

“Veja o quanto é importan-
te nós termos um partido políti-
co com representação na Assem-
bleia Legislativa, no Congresso e 
na Câmara Municipal. Eu tenho 
trabalhado, atendendo a um pe-

Recurso será destinado para o plantão do hospital são José

dido do meu partido em Mara-
vilha, através do presidente, Jeo-
vany Folle, dos ex-vereadores 
Janir Signor e Genuir Bassani, 
procurando atender aos pleitos 
do município. Conseguimos a li-

beração dessa emenda parla-
mentar, que servirá para o paga-
mento do plantão do Hospital 
São José, referência regional”, ex-
plica o deputado. 

O deputado destaca que até 

o fim deste ano mais uma emen-
da de sua autoria, também no va-
lor de R$ 400 mil, será liberada 
para Maravilha. A nova emenda 
vai destinar recurso para investi-
mento em infraestrutura. 

Arquivo/O Líder

AMIgos, oNde MesMo? 
O ser humano, grosso modo, não presta. – Bah, cara, isso 

é jeito de começar uma conversa com as pessoas? Ué, mas o 
que posso fazer, negar a verdade? Quando falo no geral, as 
pessoas inteligentes sabem que em todas as regras há exce-
ções. Nesta também. Aliás, nas nojentas redes sociais, por 
exemplo, há quem tenha milhares, milhões de seguidores, de 
“apreciadores” entusiásticos... Será? Conversa mole. Na pri-
meira vírgula mal colocada pelo “ídolo”, lá se vai o boi com a 
corda, acaba-se a admiração, quem não sabe disso? Amigos é 
uma palavra pluralizada, todos dizem os meus amigos... Mas 
será que a pessoa tem mesmo tantos amigos quanto imagina 
inocentemente? Claro que não. Dia destes, o Latino, aquele 
cantor popular, O que tinha um macaquinho em casa e com 
ele tinha uma amizade especial, fez uma frase que me ficou 
tamborilando os neurônios da memória. O Latino foi visitar 
a Claudia Rodrigues, a atriz humorista que fez A Diarista, na 
tevê, e depois se consagrou com a personagem Ofélia. Termi-
nada a visita, Latino fez uma postagem. Latino, conversando 
com a Claudia, que estava mais uma vez internada num hos-
pital, ouviu dela que só ele a fora visitar naquela semana... 
Latino saiu do hospital e fez uma postagem. Disse que – “É 
muito fácil quando se está no auge ser bajulado por amigos, 
mas quando a luz apaga e a gente sai de cena, todos viram 
as costas para a gente”! Quem não sabe disso? Só os absolu-
tamente aparvalhados para não saber disso. Quem tiver um 
mínimo de poder, de fama, dinheiro ou qualquer prestígio 
social vive cercado de “amigos”, todavia... Desaparecem es-
ses amigos quando o poder é perdido ou a pessoa está numa 
crise. Os “queridos” somem... O povo é traíra, comportadas, 
é claro, as devidas exceções. Odeio dizer essa frase, todos 
se posicionam nas exceções. Quem tiver um único amigo é 
pessoa “riquíssima”. Um só. Neste momento, por exemplo, é 
quem nos pega pelo braço e não nos deixa sair às ruas para ir 
aqui ou ali só para tomar um ar, gastar com bobagens ou fa-
zer tolices dispensáveis. – Tu não és louco, louca, tu não vais 
sair, o vírus está solto! Quem agir assim é amiga/o, gosta de 
nós... Raríssimos. O mais são os “amigos”, os que só nos aju-
dam nas festas da nossa vida.  Cuidemo-nos, nós também so-
mos amigos... 

eLA
Ela é jovem, bonita, famosíssima na tevê, tem sobreno-

me especial, casou faz pouco tempo, porém... Conspurcou o 
sobrenome de família ao agregar o sobrenome do marido ao 
seu. Por que isso? Ah, porque todas fazem isso ao casar! To-
das não. Essa história de mulher com sobrenome de mari-
do vem dos tempos das fazendas, quando os fazendeiros gra-
vavam a ferro em fogo as iniciais do seu nome no lombo do 
gado... Marca de propriedade. Nojo!

PeRIgo
Que os pais responsáveis continuem responsáveis e não 

cedam aos interesses comerciais. Aulas presenciais nem pen-
sar. Vai dar de tudo e nada de respeito e distância. Crianças 
infectadas levando infecções para os mais velhos em casa, 
sem falar no risco que elas mesmas vão correr. Uma figa para 
os toscos da verdade que querem aulas presenciais este ano.

fALtA dIZeR
Há vários tipos de investimentos na vida. Dinheiro é o 

mais comum, mas... Quem investir em vocabulário irá longe. 
Vocabulário, palavras, conhecê-las e sabê-las usar de modo 
abrangente leva a pessoa às admirações dos outros e a uma 
formidável arma de grande potência, nas leituras e na ex-
pressão pessoal. Dizer isso às crianças. 

PAVIMeNtAÇão 
entregue ordem de serviço para asfalto 
na Linha barro Preto 
CLEITON FERRASSO 

A administração muni-
cipal de Maravilha entregou 
na sexta-feira (14) a ordem de 
serviço para a obra de asfal-
to no interior, contemplando 
a Linha Barro Preto. O proje-
to é para asfaltar 1,3 km da es-
trada de acesso à comunidade. 
O trecho contemplado inicia 
na faixa de domínio da BR-282 
até o início do calçamento. 

O investimento será de R$ 
1.783.909 milhão, sendo R$ 1,5 
milhão de emenda parlamen-
tar do deputado federal Celso 
Maldaner e o restante é con-

trapartida do município. A em-
presa vencedora da licitação, 
Gaia Rodovias, tem o prazo 
de quatro meses para execu-
tar a obra. A entrega da or-
dem de serviço contou com 
a presença da prefeita, Rosi-
mar Maldaner; vice-prefei-

to, Sandro Donati; deputado 
Celso Maldaner; representan-
te da empresa vencedora; e 
moradores da comunidade.  

Os moradores come-
moraram a conquista. Már-
cia Gaelzer Luza, de 47 anos, 
é coordenadora da igreja ca-

tólica e disse que o asfalto 
vai facilitar muito a trafega-
bilidade no local. “O asfalto 
melhora a condição de tráfe-
go. Aqui tem muita produ-
ção agrícola, como soja, mi-
lho, carne, realmente é um 
sonho realizado”, relata.

Entrega da ordem de serviço com a presença dos moradores

Cleiton Ferrasso/O Líder
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CoVId-19 Além de exames para pessoas que apresentam sintomas da doença, município segue 
com a busca ativa de assintomáticos 

seguindo média estadual, Maravilha tem 
aproximadamente 7% da população testada
CARINE ARENHARDT 

A testagem da po-
pulação é uma das 
principais preocu-

pações no enfrentamen-
to do coronavírus, identifi-
cando e isolando quem está 
com o vírus ativo e conse-
quentemente com potencial 
de contagiar outras pessoas. 
Em Santa Catarina, aproxi-
madamente 7% da popula-
ção já foi testada e o objeti-
vo do Estado é aumentar este 
índice para 20%. 

Em Maravilha, os núme-
ros seguem a média esta-
dual. Somente pelo SUS fo-
ram 1.861 testados, sendo 
que 369 tiveram o resulta-
do positivo para a doença e 
1.492 foram descartados. O 
número total corresponde 
a aproximadamente 7% da 
população local. 

A secretária de Saúde, 
Miriane Sartori, destaca 
que além de testar todos os 
pacientes com sintomas da 
doença, o município segue 
com a busca ativa testan-
do assintomáticos. O tra-
balho é feito em empresas 
do município e, conforme 
a secretária, busca evitar 
que assintomáticos com a 
doença acabem contagian-
do outras pessoas, sem sa-
ber que estão com o vírus 
ativo. 

Miriane afirma que o 
município tem conseguido 
atender a demanda de exa-

mes necessários, no entan-
to uma das dificuldades é a 
demora dos resultados de 
exames feitos em laborató-
rio. Com a alta demanda no 
Estado, a espera pelo resul-
tado dos exames de labora-
tório pode demorar até 10 
dias. “Dificulta a nossa si-
tuação porque vamos tra-
balhando o paciente so-
mente como suspeito. Mas 
a Secretaria orienta e re-
passa toda medicação ne-
cessária para os pacientes 
suspeitos, assim como se 
o diagnóstico já estivesse 
confirmado”, explica. 

CAsos e MoRtes eM MARAVILHA 
Nesta semana maravilha confirmou a quarta morte 
por complicações da covid-19. a idosa de 93 anos 
estava internada no hospital são José, em leito de 
enfermaria da ala covid, e teve o resultado positivo 
para a doença confirmado através de teste rápido. Ela 
já tinha histórico de outras comorbidades. 
até a sexta-feira (14) o município havia confirmado 
369 casos positivos da doença, com 336 curados e 29 
pacientes com o vírus ativo. três pacientes seguem 
internados e 257 pessoas são monitoradas. 

ALtA deMANdA Nos 
LAboRAtÓRIos 
Nesta semana santa Catarina atingiu 
a marca de 500 mil testes para 
covid-19, entre os chamados testes 
rápidos e os exames PCR feitos em 
laboratório. Com 7% da população 
catarinense testada, o Estado é um 
dos que mais testa no Brasil.
No entanto, um dos desafios é com 
relação à capacidade dos laboratórios. 
atualmente, a secretaria de saúde 
processa análises em três laboratórios, 
que juntos têm capacidade de analisar 
aproximadamente duas mil amostras 
por dia. mas nos períodos de maior 
fluxo a demanda chega a ultrapassar 
10 mil testes/dia em análise, 
atrasando assim a liberação dos 
resultados. O secretário de Estado da 
saúde, andré motta Ribeiro, afirma que 
a pasta tem trabalhado para aumentar 
a velocidade de divulgação dos dados. 

secretária de saúde, miriane sartori, fala sobre os números 

Arquivo/O Líder

Laboratórios enfrentam alta na demanda de testes

Ascom/governo de SC



,  maRaViLha 15 DE aGOstO DE 2020 9

“muitos de nós não estamos 
vivendo nossos sonhos porque 
estamos vivendo nossos medos”

Les Brown
por RAqUEL BASSO HÜBNER

ECONOMIA E NEGÓCIOS
raquel@jornalolider.com.br

metade da exportação brasileira 
foi do agronegócio em julho

As exportações do agronegócio do Brasil atingiram US$ 10 bilhões em julho, alta de 11,7% em 
relação a igual período do ano anterior e o equivalente a 51,2% do valor total exportado pelo país 
no mês passado, informou o Ministério da Agricultura na quarta-feira (12). O resultado foi puxa-
do por firmes altas na comercialização de produtos como soja, açúcar, celulose, algodão e carnes 
suína e bovina, disse a pasta, que também destacou o crescimento nos embarques para a China. 

Divulgação

Área tratada com agrotóxicos 
cresce 6% no Brasil no 1º semestre

Puxada pelos cultivos de soja, milho e algodão, a área tra-
tada com defensivos agrícolas cresceu 6% no primeiro semes-
tre do ano no Brasil, para 643,2 milhões de hectares, informou 
o Sindicato Nacional da Indústria de Produtos para Defesa Ve-
getal (Sindiveg) no último dia 12. O tratamento das áreas de 
soja aumentou 33% de janeiro a junho, seguido pelas lavou-
ras de milho (+29%) e algodão (+18%), disse o sindicato. Quan-
to aos produtos, os inseticidas representaram 36% das apli-
cações, os fungicidas 33% e os herbicidas 22%. Percevejos e 
ácaros foram os insetos que mais necessitaram de tratamentos 
e, no caso de ervas daninhas, capim amargoso e buva exigiram 
modos de ação diferenciados para combatê-los. Em relação ao 
milho safrinha, foi preciso aumentar o uso de inseticidas para 
combater cigarrinhas e percevejos, enquanto manchas folia-
res e ferrugem demandaram mais aplicações de fungicidas. 

PIX, novo sistema de pagamentos desenvolvido 
pelo BC, vai permitir transações instantâneas

O Banco Central (BC) informou que o “PIX”, novo sistema brasileiro de pagamentos instantâ-
neos, começa o cadastramento de “chaves” no próximo dia 5 de outubro, para que todos se fami-
liarizem com as funções do PIX. O serviço, propriamente dito, será ativado no dia 16 de novem-
bro. O PIX é um novo meio de pagamentos e transferências desenvolvido pelo BC para facilitar as 
transações financeiras. Além de servir para compras e pagamento de contas, a expectativa do mer-
cado é que o sistema seja o grande substituto de DOCs e TEDs, por ser gratuito e estar disponí-
vel a qualquer hora, sete dias por semana. A quantia cai instantaneamente. O PIX não é um apli-
cativo, nem banco. O cliente não precisa abrir uma conta específica para usar. O sistema estará 
disponível para correntistas de quaisquer bancos, clientes de algumas fintechs e outras financei-
ras credenciadas pelo Banco Central. Basta que seja uma “conta transacional” de pessoa física ou 
jurídica, diz o BC – conta corrente, conta de poupança ou uma conta de pagamento pré-paga. 

Reprodução/Globo

Coronavírus foi encontrado em 
embalagem de frango brasileiro 
exportado para a China 

A Associação Brasileira de Proteína Ani-
mal (ABPA), que representa frigoríficos, 
emitiu uma nota informando que os tra-
ços de coronavírus encontrados na quin-
ta-feira (13) em um lote de frango na China, 
importado do Brasil, estavam na embala-
gem do produto. “Ainda não está claro em 
que momento houve a eventual contami-
nação da embalagem, e se ocorreu duran-
te o processo de transporte de exportação”, 
aponta o comunicado da associação. Con-
forme matéria do G1, de acordo com o nú-
mero de registro informado no comunicado 
da prefeitura de Shenzhen, o lote pertence 
ao frigorífico Aurora, de Santa Catarina. Ape-
sar da notícia, não existe nenhuma infor-
mação sobre embargo às exportações bra-
sileiras. As importações estão mantidas e 
autoridades recomendam cuidados no pre-
paro dos alimentos. Atualmente o Brasil 
tem 6 frigoríficos com exportações suspen-
sas para a China por conta de preocupações 
com a covid-19. Nenhum deles é da Aurora. 

setor de serviços 
cresce em junho após 
quatro meses de queda 

O setor de serviços cresceu 5% em 
junho frente a maio, após quatro me-
ses de queda, segundo a Pesquisa Men-
sal de Serviços, divulgada na quinta-
feira (13) pelo Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística. De acordo com 
a pesquisa, “mesmo com o resulta-
do positivo de junho, o volume de ser-
viços ficou 14,5% abaixo do patamar 
registrado em fevereiro, último mês 
antes da implementação das medi-
das de isolamento social para contro-
le da pandemia de covid-19”. O ramo 
de restaurantes foi o que mais influen-
ciou o índice, já que em junho hou-
ve a reabertura de muitos deles. O 
volume de serviços fechou o semes-
tre em queda de 8,3%, fortemente in-
fluenciado pelas medidas de isola-
mento social impostas para conter a 
transmissão do coronavírus. Em com-
paração com junho de 2019, o indi-
cador registrou queda de 12,1%.

Azul tem prejuízo 
líquido de R$ 2,9 bi 
no 2º trimestre  

Devido ao impacto ocasionado pela pande-
mia do coronavírus, a companhia aérea Azul re-
portou prejuízo líquido de R$ 2,9 bilhões no se-
gundo trimestre de 2020, contra lucro líquido 
de R$ 351,6 milhões em igual trimestre de 2019. 
Desconsiderando ajustes cambiais, a empresa 
reportou prejuízo líquido ajustado de R$ 1,49 bi-
lhão no segundo trimestre de 2020, ante lucro lí-
quido ajustado de R$ 110,1 milhões um ano an-
tes. A empresa registrou uma receita líquida R$ 
401,6 milhões no trimestre, redução de 84,7% na 
comparação anual, devido ao impacto da pan-
demia da covid-19 na demanda de passageiros. 

Divulgação/Azul



,  maRaViLha 15 DE aGOstO DE 202010

DIANA HEINz

Com o fim de 2019 Edini 
Kluge decidiu mudar hábitos, le-
var uma vida mais saudável. Fez 
alguns exames que mostraram 
bons resultados, mas na sema-
na entre o Natal e o Ano-Novo a 
analista de marketing da Realta 
notou que seus pés estavam in-
chados. O inchaço permanecia 
por dias. Pensou ser um proble-
ma renal, passou a beber mais 
água e começou a praticar exer-
cícios físicos diariamente. De-
pois de algumas semanas acor-
dou com uma dor intensa no 
abdômen. A sensação voltava 
com o passar das horas, então re-
solveu procurar um médico. Fez 
uma consulta em São Miguel do 
Oeste, onde sua irmã reside. 

Em dois dias ela já tinha o 
diagnóstico, era câncer nos ová-
rios. Começou o tratamento, fez 
quimioterapia seguida de exa-
mes para ver como o tumor se 
comportava. Como não houve 
uma redução suficiente, foram 
dois ciclos de quimioterapia. No 
mês de junho recebeu a notícia 
de que as condições do tumor 
eram boas. Ela agora precisa fa-
zer uma citorredução com qui-
mioterapia hipertérmica.

MudANÇAs 
Edini agradece a sua famí-

lia, amigos e a empresa na qual 
trabalha. Segundo ela, todos 
têm auxiliado muito em seu tra-
tamento. A gratidão foi uma das 
coisas que passou a fazer com 
maior frequência. Ao longo do 
tratamento fez muitas descober-
tas, diz ser uma pessoa mais evo-

LutA Edini tem 48 anos e é analista de marketing da indústria 
de farinha de trigo Realta, da Cooperativa Auriverde

Com câncer, mulher relata 
transformações em sua vida 

luída atualmente. 
Percebeu que apesar das difi-

culdades pode ajudar outras pes-
soas. Produz toucas para doação. 
Sem cabelo desde fevereiro, no-
tou que o frio é maior. “Muitos não 
possuem condições de adquirir 
uma touca, por isso comecei a fa-
zer. O tricô e outros trabalhos ma-
nuais me auxiliam”, afirma. 

O tricô e o crochê como te-
rapia também afastam sua so-
lidão. Edini não pode trabalhar, 
nem sair de casa sem necessida-
de. Sua saúde está frágil e precisa 
se prevenir do coronavírus. “Meu 
trabalho era minha paixão e hoje 

deus é tudo na minha vida. Hoje vejo a folha 
de uma árvore balançando e percebo isso 
como uma benção. Toda ajuda na minha vida 
é bem-vinda. Precisamos plantar o bem para o 
colher. quem quiser auxiliar com pensamentos 
positivos ou orações, serei muito grata” 

Câncer foi descoberto há seis meses 

Divulgação

não posso me ocupar com ele, 
então busco alternativas. Oriento 
que todos busquem fazer o que 
gostam, o que alivia e traz felici-
dade”, declara. 

As madrugadas são difíceis. 
Edini costuma perder o sono 
pensando nas pessoas que co-

nheceu ao longo de seu trata-
mento que perderam a vida. Ela 
tenta ressignificar o que viven-
ciou. Percebe que os efeitos da 
quimioterapia não foram tão 
brandos em seu corpo. Segundo 
ela, tudo pode ser positivo de al-
guma forma. 

Desde março, quando ini-
ciaram as restrições ao setor pro-
dutivo provocadas pela pande-
mia de covid-19, a falta de acesso 
ao crédito tem sido o princi-
pal problema enfrentado pe-
las micro e pequenas empresas. 
Com queda média de fatura-
mento de 51% em nível nacio-
nal, segundo pesquisa realiza-
da pela FGV e pelo Sebrae, boa 
parte delas está com dívidas em 
atraso ou fecharam as portas.  

O estudo mostra que a bus-
ca por crédito tem aumenta-
do. A parcela de micro e pe-
quenos empresários atrás de 
financiamentos subiu de 30%, 
em abril, para 46%, em junho. 
A maioria (92%) buscou ban-
cos públicos, mas a taxa de su-
cesso não passou de 30%.

“Essa é uma grande deman-
da do setor empresarial, não 
só industrial. Linhas de crédi-
to que possam suprir as empre-
sas para vencer esse momento 
de mudança de comportamen-
to muito forte. Algumas linhas 
de crédito surgiram, mas elas 
ainda são insuficientes para a 
demanda que têm as empre-
sas”, disse o presidente da Fe-
deração das Indústrias de SC 
(Fiesc), Mario Cezar de Aguiar.

Com o avanço da crise eco-
nômica, cresceu também a ina-
dimplência. Os dados revelam 
que o percentual de empresas 

que estavam com dívidas em 
atraso passou de 33%, no início 
de maio, para 40%, no fim de ju-
nho. Outra parcela, de 28%, têm 
dívidas com pagamento em dia.

sANtA CAtARINA 
Em Santa Catarina não é di-

ferente. Pesquisa do Sebrae/SC, 
em parceria com a Fiesc e a Fe-
deração do Comércio de SC (Fe-
comércio/SC), mostrou que 
36% das pequenas empresas 
que fecharam as portas no Es-
tado poderiam ter continuado 
as atividades se tivessem conse-
guido um financiamento. As ati-
vidades foram encerradas em 
1,5% dos pequenos negócios.

Segundo o levantamen-
to, 28,5% dos empresários pro-
curaram por crédito, mas não ti-
veram sucesso. Entre os que 
conseguiram, 76,8% usaram o 
recurso com o básico para a so-
brevivência do negócio: flu-
xo de caixa, capital de giro, refi-
nanciamentos e pagamentos de 
funcionários e fornecedores.

Um dos entraves aponta-
dos pelos empresários é a falta 
de capacidade de oferecer garan-
tias entre as pequenas empresas. 
A saída é buscar financiamen-
tos por parceiros, como o pró-
prio Sebrae que oferece fundos 
de aval, e o Pronampe, progra-
ma federal que determina uma 
parte do tesouro como garantia.

eCoNoMIA 
faturamento das 
pequenas empresas caiu 
51% durante a pandemia

Divulgação
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por DR. GEOvANI DELEvAtI

MEdICINA E SAÚdE

Ao receber o diagnóstico de diabetes, mui-
tas pessoas apresentam várias reações emo-
cionais, como choque, negação, medo, rai-
va, tristeza e ansiedade. Isso é absolutamente 
normal. Todos nós passamos por vários está-
gios emocionais quando temos que enfrentar 
uma doença crônica.

Negação
Geralmente a primeira reação diante do 

diagnóstico de uma doença crônica é de cho-
que, seguido de descrença. É comum negar-
mos a realidade que nos ameaça. Agimos 
como se a doença não existisse ou minimiza-
mos a sua gravidade, adiando as providências 
e os cuidados necessários. 

A negação diante do diagnóstico pode fa-
zer com que a pessoa se recuse a tomar as 
primeiras medidas para gerenciar a doença. 
Reconhecer que o diabetes terá um papel im-
portante na sua vida é um passo fundamen-
tal para aceitar essa condição e viver de forma 
saudável com ela.

Como saber se estou negando?
- Essa ferida vai se curar sozinha
- Ah, depois eu vou ao médico
- Não tenho tempo para isso agora
- Diabetes é uma doença boba, é só tomar 

uns remédios.
Identificou-se com essas frases? Pois 

você pode estar sabotando o cuidado consi-
go mesmo: deixando de fazer os testes de gli-
cemia regularmente, acreditando que já sabe 
como está sua taxa só pela forma como está 
se sentindo, ignorando seu planejamento de 
alimentação, esquecendo-se dos pés, que 
devem ser verificados regularmente. Você 
esquece, ou acha que toma muito tempo. 
Só que essa é a melhor maneira de evitar as 
complicações nos pés, membros essenciais 
para sua autonomia. Essa regra vale para 
os dois tipos de diabetes, fumando. “Afinal, 
são só umas poucas tragadas, isso me ajuda 
a comer menos...”. Esse raciocínio é um en-
gano! Tabaco e diabetes são uma dupla mui-
to perigosa, que pode levar à morte muito an-
tes da hora.

Para sair dessa situação:
- Faça um plano, com metas claras e realistas 
- Peça ajuda
- Envolva sua família e seus amigos mais 

próximos – existem várias histórias de sucesso 
em que o cônjuge, os pais, os irmãos e os ami-
gos passaram a ter uma vida muito mais saudá-
vel quando começaram a compreender como 
poderiam ajudar quem tem diabetes!

Medo
O medo em relação ao que ‘vai acontecer’ 

geralmente está associado com a falta de infor-
mação. Essa sensação geralmente diminui com 
o tempo, na medida em que você aprende mais 
sobre o diabetes, compreende que muita coi-
sa pode ser feita para evitar as complicações e 
passa a exercer mais controle sobre sua saúde.

tristeza
“Minha vida mudou para sempre, nada 

será como antes”. Uma frase como essa pode 
indicar um desânimo. A boa notícia é que por 
mais difícil que pareça, isso pode ser superado. 
Conversar com outras pessoas que têm diabe-
tes pode aliviar essa sensação. A equipe multi-
disciplinar, sua família e seus amigos também 
são bons parceiros nessa situação. Sentir-se 
triste, às vezes, é normal. Entretanto, é preci-
so observar se a tristeza se tornou constante 
na sua vida. A depressão é duas vezes mais co-
mum entre as pessoas com diabetes. Se você 
tem experimentado dificuldade para dormir, 
está sempre cansado, evita tomar decisões e 
sente-se sem esperança ou desamparado, con-
verse com a sua família e seu médico. Há trata-
mento com remédios e com psicoterapia com 
ótimos resultados.

Raiva
Eventos que não queremos, que não espe-

rávamos e que não merecemos geram raiva. É 
natural a pessoa sentir raiva quando recebe o 
diagnóstico de diabetes. O problema da raiva 
está no exagero e na constância da revolta que 
pode assumir a forma de hostilidade,

Uma das razões que fazem com que o dia-

betes seja um terreno fértil para a raiva é que a 
doença pode fazer com que você se sinta ame-
açado, cercado de perigos – reações aos medi-
camentos, complicações – e isso faz com que 
você odeie o diabetes. E, se você odeia, não 
quer nem saber daquele assunto, certo? Er-
rado. É possível aprender a usar essa raiva no 
controle do diabetes.

Quanto menos você controlar o diabetes, 
mais sua raiva poderá crescer. Em vez disso:

- Identifique o que está causando a raiva e 
como isso está afetando a sua vida, mantendo 
um registro.

- Todas as noites, revise o dia e os momen-
tos em que ficou com raiva. Pense o que você 
fez a respeito e anote.

- Depois de algumas semanas, revise es-
sas anotações e procure padrões – são as situ-
ações sociais que incomodam? O uso de me-

dicamentos?
- Mude os pensamentos e atitudes que ali-

mentam a raiva. Se você estiver se sentindo ten-
so, falando mais alto ou mais rápido, acalme-
se. Aprenda a relaxar. Fale mais devagar, respire 
mais devagar, beba um gole de água, sente-se, 
fique um pouco em silêncio. O sentimento de 
raiva não vai embora, mas você o controla.

- Faça com que a raiva trabalhe para você. 
O diário pode ajudar nisso. Com o que não es-
tou conseguindo lidar? Quanto mais você com-
preender sua raiva, mais ela poderá ser um fa-
tor de crescimento e mudança no sentido de 
cuidar de você mesmo. 

Seguiremos na próxima edição abordando 
a depressão e a ansiedade relacionadas com o 
paciente que apresenta diabetes. 

Fonte: Sociedade Brasileira de Diabetes

dIAbetes – 
o lado psicológico do paciente (parte I)
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Entrevista com a diretora do Comércio, Eliane strapazzon Beduschi, e diretor do sPC/serasa/Boa Vista, Rodrigo Genesini siqueira

O Líder

CoNtAs AtRAsAdAs

sem aumentos na pandemia, comércio 
local registra mais de R$ 5 milhões 
em dívidas cadastradas no sPC 

Neste ano aproximadamente 1,8 mil novos registros foram 
cadastrados no SPC pelo comércio maravilhense 

CARINE ARENHARDT

O comércio de Maravilha soma R$ 5.210.371,11 em dívi-
das atrasadas, conforme dados registrados no SPC em julho 
deste ano. O montante corresponde aos valores que os clien-
tes deixaram de pagar no prazo de vencimento. O valor é so-
mado pelas dívidas acumuladas por 5.825 consumidores ina-
dimplentes. 

Levando em consideração que um mesmo cliente pode ter 
mais do que um registro no SPC, com dívidas atrasadas em di-
ferentes empresas, o número total de cadastros chegou a 8.209 
em julho deste ano. Embora elevado, o valor de contas atrasa-
das em julho é menor que o registrado em janeiro deste ano. 

No primeiro mês do ano, o comércio de Maravilha somava 
R$ 5.326.390,35 em contas atrasadas pelos clientes, com 8.835 
registros no SPC. O número de consumidores com o CPF ne-
gativo também era maior em janeiro, somando 6.040. A que-
da nos números é resultado dos cancelamentos no SPC, que 
podem ter ocorrido pelo pagamento da conta, renegociação, 
transferência de crédito, dívida prescrita, entre outros fatores. 

QuedA No PeRíodo de PANdeMIA 

A queda nos números veio mesmo com um cenário de 
incerteza na economia, inclusive com o comércio fechado 
no início da pandemia. O que se observou com o passar dos 
meses foi pouca interferência no cenário de inadimplência.

A diretora do Comércio da CDL e Associação Empresa-
rial de Maravilha, Eliane Strapazzon Beduschi, avalia po-
sitivamente o comportamento do consumidor. “Assim que 
o comércio voltou a abrir as portas, as prestações em atra-
so passaram a ser quitadas normalmente pela população. 
Observou-se inclusive que em muitos casos os recursos de 
FGTS e Auxílio Emergencial, disponibilizados pelo governo 
federal, foram utilizados para quitar não só dívidas recen-
tes, como também débitos antigos”. 

NoVos CAdAstRos 
eM 2020
No primeiro semestre deste 
ano o comércio local incluiu 
1.824 registros de contas 
atrasadas no sPC. No mesmo 
período o comércio local 
também acumulou 185 novos 
registros por irregularidades 
com cheque.  
Vale destacar que esse 
número corresponde apenas 
aos registros do sPC, 
desconsiderando valores 
cadastrados em outros 
sistemas usados para 
negativar clientes em dívida. 
há também de se considerar 
que muitos comerciantes 
acabam não negativando 
clientes inadimplentes, 
ou seja, o valor real de 
dívidas que o comércio 
tem a receber é superior ao 
montante registrado na base 
de dados do sPC.

PeRfIL dos deVedoRes 

a base de dados do sPC também aponta que 
mais de 70% dos registros negativados são de 
clientes com idade entre 18 e 45 anos. O perfil 
com menor índice de inadimplência fica com 
os idosos com idade superior a 65 anos. Outra 
informação do banco de dados mostra que o 
público feminino tem uma porcentagem maior 
nos registros do sPC, correspondendo a 48,7% 
do total, enquanto homens somam 44,8%. 
Outros 6,6% não informaram se o consumidor é 
homem ou mulher. 
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MAIs de 2,4 MIL RegIstRos 
sAíRAM do sPC Neste ANo

DICAS PARA O COméRCIO 
eVItAR A INAdIMPLêNCIA

Os dados também apontam os números 
e motivos de cancelamentos, ou seja, clien-
tes que saíram da base de dados do SPC. 
Neste ano, em Maravilha, foram 2.471 can-
celamentos de registros. Entre os principais 
motivos, aproximadamente 45% foi porque 
a dívida prescreveu. Nos primeiros seis me-
ses deste ano, 1.147 dívidas entraram para a 

lista de prescritas. 
Já o cancelamento por pagamento da dí-

vida somou 960 registros retirados do SPC, o 
que representa cerca de 40% do total, no pri-
meiro semestre de 2020. Outras 264 contas 
atrasadas foram renegociadas com os clien-
tes e 50 tiveram a transferência de crédito, 
saindo também dos registros do SPC. 

Conforme os dados do SPC, a imensa maio-
ria dos clientes do comércio de Maravilha, qua-
se 83%, pagam seus compromissos em dia. No 
entanto, os relatórios também indicam que em 
média 20,54% das pessoas que buscam crédito 
na praça ou que tentam abrir um crediário apre-
sentam restrição relativa a dívidas no comércio. 

“Portanto a principal dica da CDL aos em-

presários do varejo que vendem a prazo, seja no 
crediário próprio ou com cheque, ainda é con-
sultar o SPC. Só assim é possível diferenciar o 
bom pagador daquele que oferece maior risco 
de inadimplência e consequentemente prejuí-
zos”, explica o diretor do SPC/Serasa/Boa Vista 
da CDL e Associação Empresarial de Maravilha, 
Rodrigo Genesini Siqueira.

Comércio deve estar atento nas vendas do crediário

Soluções que garantem 
proteção de crédito 

SPC: Ferramenta de suporte ao empresário na análise e 
concessão de crédito. Oferece maior segurança nas operações 
financeiras, além de possibilitar a inclusão de inadimplentes.

Boa Vista: sistema de consulta para análise de crédito que 
traz informações rápidas, integradas e com segurança. sua 
base contém mais completos e importantes bancos de dados 
do país.

Registro com cobrança: O sistema permite o envio de um 
boleto bancário juntamente com a carta de aviso do sPC e 
um código de barras via mensagem de celular com link para 
impressão, favorecendo o recebimento da cobrança.

Procura-se: monitora CPFs e CNPJs de clientes desaparecidos 
ou com cadastro desatualizado. Na hora em que seu cliente 
inadimplente tentar obter crédito em qualquer usuário do sPC 
em santa Catarina, virá informação para você.

Protesto: Convênio da CDL com os cartórios, as dívidas em 
atraso podem ser protestadas. No próprio sistema do sPC, 
sem burocracia e com isenção das custas e emolumentos do 
cartório, nas praças conveniadas. 

Serasa/SCC Check: Gerencia um banco de dados, no qual 
constam pessoas e empresas que apresentam algum tipo 
de inadimplência financeira, disponibilizando ao associado 
ferramentas e subsídios sobre cadastros e vendas para 
tomada de decisão em negócios.

COMO MANTER AS CONTAS EM DIA? 

se você está na lista dos inadimplentes, a organização do seu 
orçamento é fundamental para quitar as dívidas. Conforme siqueira, 
em caso de dificuldades para honrar os compromissos assumidos, é 
preciso sempre tomar a iniciativa de procurar o credor para negociar, 
combinando valores de parcelas que possam de fato ser pagas.
siqueira ressalta que para se manter longe de dívidas é 
fundamental que os compromissos assumidos estejam de acordo 
com o orçamento familiar e que os vencimentos das contas 
sejam planejados para alguns dias após o recebimento do salário. 
“assumir apenas prestações que caibam no orçamento e jamais 
emprestar o nome para que outras pessoas comprem no crediário 
em seu CPF”, orienta.  

Carine Arenhardt/O Líder
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PeRdão
Será que você sabe perdoar?
DIANA HEINz

Que uma verdade seja 

dita: todos já ma-

chucaram alguém. 

Ao mesmo tempo, todos já fo-

ram machucados. Essa onda 

de acontecimentos costu-

ma vir acompanhada da tris-

teza que essas situações ge-

ram. Abre-se uma ferida. É 

como se aquela pessoa que 

o machucou arrancasse algo 

de seu peito. Libertar-se des-

te sentimento não costuma 

ser fácil. Para fechar aquela 

ferida é preciso perdoar. Para 

a psicóloga Stella Boff, per-

dão é um tema bastante com-

plexo. Ele está presente no 

estudo da moral, da justiça, 

da religiosidade e é um as-

sunto que acompanhou a so-

ciedade ao longo do seu de-

senvolvimento.

Segundo Stella, na área 

da psicologia o perdão é uma 

ciência e busca compreender 

melhor o processo psicológi-

co do perdão. “Dentro deste 

enfoque psicológico, alguns 

estudiosos denominam o 

perdão como um processo in-

terpessoal, envolve ofensor, a 

vítima e seu relacionamento, 

que muitas vezes é bem pró-

ximo, outros autores trazem o 

perdão como uma atitude al-

truísta, ou seja: preocupação 

com o outro, motivado pelo 

sentimento empático com 

fins de manutenção das rela-

ções sociais”, explica. 

Perdoar é uma habilida-

de social, ou seja, uma ca-

pacidade importante para o 

convívio social interpessoal. 

É comum que as pessoas vi-

venciem desacordos, confli-

tos e demais eventos que ge-

ram mágoas. Esses eventos 

geram principalmente sen-

timentos de raiva, rancor, 

tristeza e desapontamento. 

A maneira como as pessoas 

percebem os eventos confli-

tantes vai gerar sentimentos 

negativos, em intensidades 

diferentes para cada um. 

A mágoa afeta 
três aspectos de 
comportamento:

- Afeto: ou seja, o 
que a pessoa sente

- Julgamento: 
o que a pessoa 
racionaliza ou 
avalia

- Comportamento: 
como a pessoa 
reage a situações 
de ofensas

A psicóloga explica que muitas pessoas têm uma 
visão equivocada do que é de fato perdoar. O signifi-
cado por vezes se remete a comportamentos aos quais 
se impõem, causando mais dor e sofrimento. “O per-
dão não significa que a pessoa vai esquecer o fato 
ocorrido. Ou então dar desculpas para o erro do ou-
tro, negar, ou ter que reconciliar com o transgressor. 
Perdoar é um processo e o início dele se dá pelo re-
conhecimento desta dor, desta mágoa e do olhar para 
isto com carinho e autocompaixão”, afirma. 

Segundo ela, o ato de liberar o perdão significa 
que a pessoa conseguirá manter essa lembrança ape-
nas como um aprendizado, sem o peso que uma má-
goa possui. Esse processo não precisa ser feito verbal-
mente e também não depende do arrependimento do 
outro. Ao longo da execução há uma queda de ele-
mentos negativos diante daquela situação e há um au-
mento de positivos. 

Stella afirma que perdoar geralmente não é uma 
resposta natural, é preciso dar alguns passos para 
acontecer. Reconhecer e aceitar que o fato gerou dor 
pode auxiliar no processo. Segundo Stella, é preciso 
olhar com carinho para a história vivida. “É importan-
te lembrarmos que a vivência de cada pessoa, a sua 
história, as suas mágoas e experiências são únicas e 
envolvem muitos outros fatores. Então, não existem 
receitas prontas que se encaixe um passo a passo para 
que alguém consiga perdoar. Alguns movimentos po-
dem auxiliar a elaborar a raiva e mágoa, assim permi-
tindo maior proximidade do perdão”, declara. 

Buscar praticar e realizar um movimento 
de empatia e compaixão para si mesmo 
acaba se estendendo ao outro. Por mais 
que os fatos soem injustos, há outro 
ser humano com virtudes e fraquezas 
assim como você do outro lado” 

E como saber se a situação em que eu estou 
depende do perdão?

- Promova a intimidade consigo
- aprenda a se reconhecer
- Observe suas emoções e reflita sobre os seus afetos, julgamentos e 
comportamentos
- Pergunte-se: que fatos e pessoas me incomodam, geram emoções 
negativas e ressentimento?
- Qual história da minha vida não foi bem resolvida? Que talvez eu tenha 
varrido para debaixo do tapete? 
- Olhe com mais carinho para si mesmo e compreenda que perdoar faz 
bem para você. 

o Que É PeRdoAR?

Psicóloga stella Boff participou do podcast Papo de Quinta e falou sobre o perdão

Divulgação
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TOqUE dE REqUINTE

Vitrine

Muitas mulheres desejam 
ser refinadas, mas não sabem 
exatamente como ser elegantes 
e o que devem fazer para isso.

Afinal, o que é ser uma mu-
lher elegante? Estamos falando 
da aparência, das roupas, do ca-
belo ou das atitudes?

Na verdade, é uma mistura 
de tudo. E apenas com um bom 
conhecimento sobre o assunto 
você conseguirá se tornar a mu-
lher elegante que sempre quis.

Por isso, continue lendo o 
artigo, pois iremos falar os se-
gredos de como ser elegante.

Ser elegante vai muito além 
de uma roupa ou um batom.

o Que É e CoMo 
seR eLegANte?

Ser elegante não se trata de 
classe social ou de quanto você 
tem na sua conta; é como você 
se comporta, é o seu estilo de 
vida.

Não existe uma fórmula, 
pois se trata de um conjunto de 
fatores. São as atitudes que você 
toma no seu dia a dia.

1. saiba falar sobre todos os 
assuntos
Uma mulher elegante está sem-
pre antenada. Ela deve se in-

formar sobre o que está acon-
tecendo no mundo e deve ter 
sempre assunto para falar.
Assim, nunca terá conversas va-
zias e, sim, cheias de conteúdo. 
Então, além de se tornar uma 
pessoa interessante, você está 
sempre aberta para novos co-
nhecimentos, se tornando uma 
pessoa mais culta.

2. Cuide da sua aparência
Apesar da aparência não ser 
tudo, ela é uma grande carac-
terística de como ser elegante. 
Uma mulher elegante deve usar 
maquiagem, mas nada exage-
rado. Ou seja, aquela maquia-
gem que nem parece que está 
usando.
Além disso, está sempre arru-
mada, com roupas de qualida-
de. Isso não significa usar rou-
pas exageradas ou caras, você 
deve saber qual roupa é ideal 
para cada ocasião, evitando 
sempre excessos e valorizando 
o seu estilo pessoal.

3. Não julgue e não fale mal 
dos outros
Ela deve sempre respeitar as 
diferenças e buscar aprender 
mais sobre os outros, e nunca 
os julgar.

eXCeLeNte fIM de 
seMANA A todos!

CoMo seR

eLegANte

Portanto, você nunca deve falar mal dos ou-
tros, afinal, isso fala muito mais sobre você 
do que sobre a outra pessoa.
Por isso, uma mulher elegante nunca cria 
fofocas e não tenta prejudicar ninguém, pois 
o respeito é uma das atitudes que uma mu-
lher elegante e profissional deve ter.

4. trate bem as pessoas que prestam ser-
viços a você
A mulher que é elegante é educada e sabe 
que todos somos iguais e ninguém é melhor 
que ninguém.
Por isso, ela é sempre educada com todos à 
sua volta, sempre agradecendo aos serviços 
que lhe são oferecidos.

5. saiba fazer uma crítica e reconhecer o 
lado bom das coisas
Para ser elegante você deve também saber 
se posicionar e criticar alguém ou alguma si-
tuação.
Apesar de ser importante o posicionamen-
to, você deve fazer essa crítica com muito 

cuidado, sempre pensando bem nas pala-
vras que irá usar.
O segredo é sempre focar no problema e não 
na pessoa em si, criticando apenas o erro ou 
a atitude.
Além disso, deve saber que nada, nem nin-
guém, é totalmente bom ou totalmente ruim. 
Por isso é importante saber reconhecer as 
coisas boas naquilo que você não gosta.

6. saiba ouvir as pessoas
Hoje em dia muita gente vive no celular e 
perdeu-se o hábito de ouvirmos uns aos ou-
tros no ao vivo.
Mas uma mulher elegante conversa olhan-
do nos olhos e deixando o celular de lado. 
Assim, aprende a apreciar o que os outros 
gostam e a ter empatia pelos outros, am-
pliando os seus conhecimentos.

7. sempre mantenha o controle da situação
Se alguma coisa ruim acontece, a pessoa que 
é elegante não entra em pânico. Ela possui 
uma inteligência emocional que faz com que 

ela mantenha a calma em todas as situações 
e não parta para o lado mais agressivo.
Se foi você quem cometeu o erro, você deve 
respirar fundo, reconhecer, pedir descul-
pas e pensar em como pode consertar a si-
tuação.

8. faça um curso de etiqueta social
Se você realmente quer aprender a ser ele-
gante, você pode fazer um curso para apren-
der normas de etiqueta social.

Então, agora você já sabe oito segredos 
de como ser elegante e já pode começar a 
colocá-los em prática.

Lembre-se, não é uma questão de di-
nheiro, mas de como você se comporta pe-
rante a sociedade, é um estilo de vida.

Por Ana Elizabeth Fontes
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O livrão sobre os 
personagens interpretados 

pela Gi no Luccas Toon.

BANCO 40

TFG
ATLETICANO

RICOTAUV
SINOOTAME

BHPERDER
COADORARNO

IDOSALMAS
SETAPALE

COSTEIRAS
LUISARATA
ACTCARD
DEBATEIU

MASDOLOSA
SUORMCI

SÃOSACESAS

Tiro de
revólver
(gíria)

(?) Smith,
econo-
mista

escocês

Orlando
Teixeira,

poeta
brasileiro

Pratique o
preceito
básico
cristão

"(?)
Mortas",
romance
de Gogol

Guarda
(?): atua 

em buscas
marítimas

Persona-
gem de "O
Primo Ba-
sílio" (Lit.)

Antônio 
Conselhei-
ro, líder de
Canudos

(?)
político,
atrativo

da eleição

Órgão que
"vigia" a

Saúde glo-
bal (sigla)

A ação
feita para
prejudicar

alguém
Indício
físico 

de nervo-
sismo

Ligadas
(as lâm-
padas)

1.101, em
romanos

Ceará
(sigla)

Cartão,
em inglês
A Bíblia
judaica

"(?) Figa-
ro", jornal

Altar
rústico

(?) da 
Liberdade,

relíquia
dos EUA

Utensílio 
para filtrar
Passados; 
decorridos

Casa

Rio da
Toscana,
na Itália

Fiasco
(bras.)
Celular
(abrev.)

Formato de
martelos
O plano 

alternativo

Segundo
(símbolo)

Arredia

Receio do
desafiante
Dois, em
espanhol

Têm com-
petência

para insti-
tuir o ICMS

Tratamento por meio
do uso de plantas 

medicinais Classe de
palavra como "nove"

A britânica é com-
posta por
Charles e
William

Declaração
médica

Aperitivo
espanhol

Rival do 
cruzeirense

Tipo de
queijo

Grupo
indígena como o Hi-
Merimã, pela forma

de viver

(?) e
salvos:
ilesos

"(?) que
Nada",

música de
Jorge Ben
Jor (MPB)

2/le. 3/dos. 4/card — sino. 5/luísa. 10/atleticano.

esPAÇo gouRMet

INgRedIeNtes
150g de uva passa
150g de frutas cristalizadas
1/2 litro de leite
300g de creme de confeiteiro
690 ml de água gelada
50 ml de óleo de girassol
l50g de açúcar
5g de fermento biológico em pó
300g de panetone

1 kg de farinha de trigo
frutas cristalizadas a gosto

Modo de PRePARo 
Na batedeira, misture a farinha de tri-
go com a massa de panetone e o fer-
mento por 1 minuto. Acrescente água 
gelada e o óleo de girassol e bata por 
mais 10 minutos. Separe a massa em 
bolinhas de 350 gramas e coloque em 

PIZZA de PANetoNe
vasilhas untadas com óleo. Tampe e dei-
xe descansar por, no mínimo, 30 minu-
tos. Abra as bolinhas em discos de 35 cm. 
Pré-asse a massa por aproximadamen-
te 4 minutos em 280°C. Reserve. Leve 
ao fogo o leite e o creme de confeiteiro e 
mexa até engrossar. Acrescente as frutas 
e cubra a massa com o creme. Leve no-
vamente ao forno por 2 minutos a 280°C. 
Decore com frutas em calda.

Em questão de pouco mais de 20 dias tivemos 
duas datas comemorativas voltadas para os ho-
mens: Dia do Homem (15 de julho) e Dia dos Pais 
(9 de agosto). Confesso que fiquei um tanto pensa-
tiva sobre a relação dos homens com a moda e como 
esta tem mudado nos últimos anos.

Quando a moda surgiu, lá na Idade Média, uma 
das principais características que as pessoas bus-
caram era a diferenciação de homens e mulheres, 
pois até então as vestes eram muito parecidas. Com 
o passar do tempo ambos os sexos incrementaram 
cada vez mais suas vestimentas para expressar po-
der, então era totalmente normal os homens usarem 
roupas com bordados delicados em fios de ouro. Já 
contei aqui também que o salto alto foi criado para 
que os homens – e exclusivamente eles – pareces-
sem mais altos e poderosos.

Entretanto, no século XIX isso se alterou, por-
que com a segunda revolução industrial, os homens 
passaram a trabalhar mais fora de casa. Sendo as-
sim, houve uma necessidade maior por roupas sim-
ples e funcionais, não cabendo mais os bordados, os 
botões decorativos e as camadas e camadas de te-
cidos. O pensamento que pairava era de que o ho-
mem, como provedor da casa, deveria estar blin-
dado para as frivolidades que cabiam apenas às 
mulheres. Assim surgiu o conceito de que quem se 
preocupa com moda e estética é fútil e não tem ou-
tras preocupações. 

Felizmente, nos últimos anos os homens volta-
ram a preocupar-se com a própria aparência e es-
tilo, algo que se refletiu nas tendências de cabelo, 
barba, cosméticos, tratamentos de beleza, novos 
modelos de roupas, calçados e acessórios. O resul-
tado disso é que hoje conseguimos identificar in-
dividualidade e cuidado pessoal na maioria dos 
homens que conhecemos, além de que eles estão fi-
cando cada vez mais lindos e estilosos.

ReLAÇões eNtRe 
HoMeNs e A ModA
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Nesta semana a nova proprietária da Laboutique andreza 
Balestreri, esteve visitando a sede da Rádio Líder. sucesso 
nessa nova empreitada! 

Vitor, parabéns 
por mais um 
aniversário. 
Que Deus 
te abençoe 
grandemente. 
Felicidades! 

simoni, a vida é maravilhosa e 
viver é um privilégio, por isso 

comemorar mais um aniversário 
deve ser sempre motivo de alegria 

e gratidão. Parabéns, muitas 
felicidades e celebre em grande 

estilo mais um ano de vida!

Neste dia 19, 
quem comemora 

mais um 
aniversário é 

o colaborador 
do grupo Wh 

Comunicações 
Celso Ledur. 

Votos de 
felicidades!! 

Claudio, Feliz aniversário, tudo 
de melhor na sua vida, muita 
saúde, paz, amor, sucesso!! 
Que Deus continue te guiando 
e te protegendo! muitas 
felicidades, amamos muito 
você. tauana, Emili e Zenilse

Kelly, você já 
viveu muitos 
sonhos, mas 
ainda tem 
muitos mais para 
realizar. Desejo 
muitos anos 
de vida felizes, 
muito sucesso, 
saúde e amor. 
Parabéns e feliz 
aniversário. 
homenagem de 
seus familiares e 
amigos. 

marcia, que nesta data seus 
caminhos sejam sempre 
de muita luz, que seus 
propósitos sejam sempre 
alcançados e que sua vida 
tenha muita alegria, saúde, 
tranquilidade, sorrisos e 
harmonia. Felicidades, 
parabéns pelo aniversário 
neste dia 17. marcia, que 
nesta data seus caminhos 
sejam sempre de muita 
luz, que seus propósitos 
sejam sempre alcançados 
e que sua vida tenha muita 
alegria, saúde, tranquilidade, 
sorrisos e harmonia. 
Felicidades, parabéns pelo 
aniversário neste dia 17.

michely, parabéns pelo seu 
aniversário! Que a sua vida seja 
sempre abençoada por felicidade, 
saúde, amor, e sucesso. 

alcemar, que 
nesta data 
você possa 
agradecer 
antes de 
tudo e 
realizar 
todos os 
teus sonhos. 
Parabens! 



,  maRaViLha 15 DE aGOstO DE 202018

Vitrine

por LUCIANE mOZER

VIdA E
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ARqUITETANdO

Nossos Pesos 
Você se sente, em alguns dias, como se carregasse o peso do 

mundo? 
Sente-se excessivamente cansado, atormentado, assoberbado 

de tarefas? Principalmente agora, quando os compromissos apa-
rentemente aumentaram? 

Talvez seja interessante refletir um pouco a respeito do que o 
está deixando tão exausto, quase desencantado da vida. 

Conta-se que um conferencista tomou de um copo, nele des-
pejou água e o ergueu, mostrando para a plateia. Então, lançou a 
pergunta: Quanto vocês acham que pesa este copo? 

As respostas variaram entre vinte e quinhentos gramas. Bom, 
completou o conferencista, o peso real do copo não importa. O 
que importa é por quanto tempo eu o segurarei levantado. Se o se-
gurar por um minuto, tudo bem. Se o segurar durante um dia intei-
ro, precisarei de uma ambulância para me socorrer.

O peso é o mesmo, mas quanto mais o seguro, mais pesado 
ele ficará. Isso quer dizer que se carregamos nossos pesos o tem-
po todo, mais cedo ou mais tarde não seremos mais capazes de 
continuar. 

A carga irá se tornando cada vez mais pesada. Então, meus 
queridos, será preciso largar o copo, descansar um pouco, antes 
de segurá-lo novamente. Temos que deixar a carga de lado, perio-
dicamente. Isso alivia e nos torna capazes de continuar.

Portanto, antes de você voltar para casa, deixe o peso do tra-
balho num canto. Não o carregue para o lar, mas se você está tra-
balhando em home office, pare um tempo para respirar e se desco-
nectar. Você poderá retomá-lo, no dia seguinte. 

Pensemos, portanto, e comecemos a agir com sabedoria. En-
quanto no trabalho, todo empenho. Vencidas as horas de esfor-
ço mental ou físico, envolvamo-nos em outra atividade prazerosa. 
Busquemos o lar e vivamos, intensamente, com nossos familiares.

Observemos o filho no berço, o outro que ensaia as primei-
ras letras no papel. Preocupemo-nos em saber se tudo está bem. 
Conversemos.   

Agora, mais do que nunca, é o momento da família. 
E não esqueçamos de momentos para a oração, para a boa 

música, a leitura nobre, que nos refaça a intimidade, nos descan-
se a alma. 

Vinculemo-nos a um trabalho voluntário. Cultivemos nos-
so jardim. Podemos as árvores.  Colhamos flores. Despertemos 
mais cedo e observemos o nascer do sol. Encantemo-nos com 
o cair da tarde. 

Em resumo: vivamos cada momento com todas as nos-
sas energias. Cada momento, sem levar conosco cargas des-
necessárias. 

Lembremos Jesus: A cada dia basta sua própria aflição.

Se você está construindo 
ou reformando mais de um am-
biente da casa, muito provavel-
mente já se deparou com uma 
dúvida bastante comum: qual 
revestimento devo escolher para 
cada ambiente? Há quem prefi-
ra simplificar e optar por poucas 
e boas opções, enquanto outros 
se divertem analisando possibi-
lidades exclusivas para cada área 
do projeto.

Independente do seu gos-
to pessoal é importante lembrar 
que cada cômodo possui uma 
necessidade e que o local de uso 
é um dos fatores mais importan-
tes na hora de escolher um reves-
timento cerâmico. Para auxiliar 
nas suas escolhas, separamos al-
gumas dicas e pontos a serem le-
vados em consideração de acor-
do com o espaço que você vai 
revestir, confira!

Como escolher o revestimento de cada ambiente

Fonte: https://www.eliane.com

AmBIENTES SOCIAIS – Salas e livings são onde os convidados ten-
dem a passar a maior parte do tempo, por isso, merecem uma decoração 
especial. Revestimentos 3D estão em alta nas paredes por possuírem dife-
rentes profundidades e desenhos que criam efeitos únicos e sofisticados.

Essas peças tridimensionais trazem personalidade ao espaço com 
muita criatividade e com uma iluminação direcionada às paredes, é 
possível destacar os volumes com efeito de luz e sombras. Para os pisos, 
existem diversas opções desde as monocromáticas, que conferem um 
toque de elegância e não “brigam” com as paredes, aos revestimentos 
com efeitos de materiais como o cimento e mármore.

COzINHAS – Para o piso das cozinhas, o ideal são as opções de fá-
cil limpeza, por ser um ambiente que possui uma exposição maior ao 
contato com água e gordura 
de preparo dos alimentos que 
acabam aumentando a sujida-
de do ambiente. Nas paredes é 
possível ousar um pouco mais, 
adotando peças coloridas e tra-
zendo um toque de jovialidade 
e descontração. Para um visual 
mais atual, uma proposta seria 
o frontão com um revestimento 
diferente, que destaca a área de 
preparo das refeições e traz um 
certo ar gourmet ao espaço.

BANHEIROS – São diversas as 
possibilidades de deixar o banhei-
ro ainda mais bonito quando se tra-
ta de design. Uma opção é escolher 
um mesmo revestimento para piso 
e parede para gerar uma sensação 
de continuidade. Esse efeito visual é 
ainda mais valorizado ao se usar por-
celanatos de grandes formatos, que 
criam menos linhas de rejunte e tam-
bém facilitam a limpeza.

Outra dica é a utilização dos re-
vestimentos decorados, produzidos exclusivamente para o uso em pa-
redes, que resulta em uma composição sofisticada e delicada para um 
extra na decoração.

ÁREAS ExTERNAS – Os porcelanatos mais indicados para varan-
das e garagens são os que possuem acabamento resistente ao escorre-
gamento, apresentando superfícies aderentes com relevos e aspecto 
mais rústico. Esta textura mais áspera permite o escoamento da água, 
evitando assim o efeito de aquaplanagem durante chuvas e possíveis 
quedas acidentais.

PISCINAS – Para o interior das piscinas, peças com tonalidades 
próximas à cor da água conferem um visual digno de oásis, tornando 
o espaço muito mais atrativo. Para a área ao redor, recomenda-se o piso 
atérmico, revestimento cimentício que possui também uma textura an-
tiderrapante, além de uma composição especial diminuindo a absorção 
de calor e umidade – ou seja, ele é mais resistente a altas temperaturas e 
apresenta maior durabilidade.
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PESQUISA 
INÉDITA

Renda média mensal entre os declarantes do 
Imposto de Renda em Maravilha é de R$ 6,7 mil

CAmILLA CONSTANTIN 

N
esta semana 

uma pesquisa 

inédita intitula-

da “Onde estão 

os ricos no Brasil?” foi divul-

gada pela Fundação Getúlio 

Vargas. O estudo analisou os 

rendimentos declarados pe-

las pessoas físicas no Impos-

to de Renda referente ao ano 

2018, em todos os municípios 

brasileiros.

A pesquisa teve como ob-

jetivo identificar a localiza-

ção geográfica dos grupos 

mais abastados ao longo do 

território nacional. Nas ca-

pitais brasileiras, o topo do 

ranking é composto por Flo-

rianópolis, Vitória e Porto 

Alegre. 

Brasília não aparece en-

tre as três primeiras colo-

cadas, entretanto, o estudo 

mostrou que o cenário se-

ria diferente se a análise fos-

se dividida por regiões admi-

nistrativas. “O Lago Sul, onde 

mora a nata dos servidores 

federais, aparece no topo. Se 

considerássemos somente a 

renda média dos declaran-

Dados divulgados pela Fundação 
Getúlio vargas indicam também a 
média de patrimônio líquido 
de quem declara o IRPF 

tes nessa localidade, o Lago 

Sul assumiria a liderança do 

ranking entre todos os muni-

cípios brasileiros”, apontam. 

Em Maravilha os da-

dos mostram que 16,07% 

da população é declaran-

te, o que representa aproxi-

madamente quatro mil pes-

soas. Destas, a renda média 

mensal é de R$ 6,7 mil. Na 

classificação geral, Maravi-

lha aparece em 731, entre os 

5.570 municípios brasilei-

ros. A reportagem do Jornal 

O Líder também apresenta 

abaixo os dados dos municí-

pios da região.

MAIoRes íNdICes 
O mapa da riqueza do país aponta que o topo é de Primavera, 

em Pernambuco, em que a renda média mensal entre 
os declarantes é de R$ 81.289,03. Entretanto, menos 
de 3% da população declara imposto de Renda no 

município, o que mostra que a distribuição da riqueza é 
desigual e não reflete a situação da maioria, estando concentrada em 
poucas famílias. Na sequência aparecem as cidades de aporé (GO), 
Campos do Jordão (sP), indianópolis (mG) e Nova Lima (mG). 
De santa Catarina, o primeiro é Florianópolis, com renda média entre 
os declarantes de R$ 12.402,59. Os outros destaques do Estado são 
os municípios de Águas Frias, são João do Oeste, Balneário Camboriú 
e Joaçaba. 

MeNoRes íNdICes 
O menor em renda média entre os 

declarantes é o município de Doutor 
Ulysses, no Paraná, com R$ 1.911,05. É 
seguido de Pedro do Rosário (ma), Vale 
de são Domingos (mt), Porto (Pi) e Dom 

Feliciano (Rs). 
Entre os dez municípios com menor renda entre 
os declarantes está Vargem, em santa Catarina, 
com média de R$ 2.595,42. No Estado, os outros 
com menor renda entre os que declaram o imposto 
de Renda são: santa terezinha do Progresso, 
Jardinópolis, abdon Batista e Calmon. 

De acordo com pesquisa, 16,07% dos maravilhenses declaram imposto de Renda

Camilla Constantin/O Líder
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DIANA HEINz

Uma parceria entre a Se-
cretaria de Assistência Social 
de Maravilha com a Secreta-
ria de Educação resultou no 
projeto “você em/importa”. A 
ideia nasceu da necessidade 
em desenvolver ações volta-
das às famílias durante o pe-
ríodo de pandemia, que pro-
movam bem-estar, cuidado 
e fortalecimento de vínculos 
afetivos. O projeto visitará re-
sidências com a apresentação 
de poesias, entrega de chás e 
de um ímã de geladeira com 
uma frase que fortalece a im-
portância do amor entre a fa-
mília e o telefone das institui-

RefLeXos dA PANdeMIA:
oLHAR de uM PRofessoR

Há alguns meses vimos nossa vida mudar, de certa 
forma drasticamente, pois nos vimos obrigados a mudar 
nossa rotina, trocando o ambiente de sala de aula pela 
sala da nossa casa, mudando o quadro pelo computador, 
o canetão pelos dedos que servem para digitar no celular.

A pandemia nos trouxe muitas transformações, me-
dos e insegurança, mas também nos trouxe muitos apren-
dizados e oportunidades que não teríamos se ela não 
tivesse chegado. Pois muitas vezes, entramos em um es-
tado de inércia, ou seja, nos acostumamos com aquele es-
tilo de vida, estilo de dar aula e que sair dessa zona de 
conforto se torna um processo muitas vezes doloroso, po-
rém importante para nosso crescimento pessoal e profis-
sional.

A mudança para as aulas remotas assustou e ainda as-
susta. Causa sofrimento e insegurança, pois a cada aula 
precisamos nos reinventar e buscar alternativas para pro-
blemas que antes nem existiam ou não percebíamos. A 
rotina é cansativa para planejarmos as aulas, gravar ví-
deos, fotos, textos explicativos, preparar e enviar ativida-
des e materiais, responder dúvidas que surgem de crian-
ças/famílias, pensando sempre em não sobrecarregá-las, 
fazer relatórios, arquivar devolutivas e muito mais, tudo 
isso durante o dia inteiro, inclusive à noite, fins de sema-
na, feriados. O trabalho tornou-se mais exaustivo, porém 
gratificante.

“Cada dia é um novo dia na educação”. Cada dia apare-
cem novos desafios e buscamos da melhor maneira supe-
rá-los. Mas, em meio a isso tudo, descobrimos que o que 
mais sentimos falta é o convívio em sala de aula com as 
crianças, com os alunos. Para as atividades buscamos al-
ternativas, as remodelamos quantas vezes for preciso, mas 
ainda não encontramos uma maneira de matar a saudade 
dos abraços, beijos, do colo, do estar presente fisicamente. 
Podem existir videochamadas, ligações e tudo mais, mas 
não é a mesma coisa que a presença, nada descreve a ener-
gia que tem na escola e no nosso convívio diário.

Mesmo com todos os desafios, nos sentimos felizes 
por tudo que estamos aprendendo, pelo tanto que esta-
mos crescendo como ser humano e profissional. Hoje é 
possível nos colocarmos mais ainda no lugar das famílias, 
pensando nas suas particularidades e realidades. Grati-
dão por todas as famílias que estão se esforçando, que es-
tão dedicando do seu tempo para auxiliar e participar da 
educação de seus filhos, que valorizam e respeitam nos-
so trabalho. Temos a certeza de que nenhuma tecnologia 
é capaz de substituir um professor em sala de aula. Mas 
percebemos neste momento uma oportunidade maravi-
lhosa de nos reinventar!

CENTRO EDUCACIONAL mUNDO INFANTIL

CuLtuRA e CuIdAdo 
secretaria da Assistência social desenvolve 
projeto de contação de história

Visitas começam na segunda-feira (17)

Divulgação

ções municipais. A ação será 
realizada pela equipe de con-
tação de histórias, em parce-
ria com o Centro de Referên-
cia de Assistência Social (Cras) 
e o Centro de Referência Es-

pecializado de Assistência So-
cial (Creas). “Buscamos preve-
nir situações de violações de 
direitos, bem como, manter os 
vínculos das equipes com as 
famílias do Serviço de Prote-

ção e Atendimento Integral à 
Família (Paif) e do Serviço de 
Convivência e Fortalecimen-
to de Vínculos (SCFV)”, disse. 

O projeto começa na se-
gunda-feira (17) e será fei-
to apenas a famílias que per-
mitirem a visita. Conforme a 
coordenadora do Cras, Kari-
na Vendrame, serão respeita-
das medidas de distanciamen-
to social. “Estamos inovando 
com essa ação. Faremos as 
visitas três vezes por sema-
na e posteriormente avalia-
remos os resultados. O nome 
do projeto está relacionado 
à importância destas famí-
lias para nós e a forma que ire-
mos até a porta delas”, explica. 

CoRoNAVíRus Nos hospitais da região, a ala reservada para tratamento 
intensivo de covid-19 passou de 50% de ocupação nesta semana 

sobe a taxa de ocupação nos 
leitos de utI no estado e região
CARINE ARENHARDT 

A taxa de ocupação dos 
leitos de UTI para o trata-
mento de pacientes com 
diagnóstico confirmado ou 
com suspeita de covid-19 
vem crescendo no Estado. A 
região, embora ainda tenha 
índices abaixo da média es-
tadual, também viu aumen-
tar o número de pacientes 
internados nos leitos de te-
rapia intensiva. 

No Hospital São José de 
Maravilha a ala para aten-
der pacientes com covid-19 
tem apenas um leito de UTI, 
ocupado atualmente por um 
paciente idoso do municí-
pio, internado há mais de 40 
dias. Dos 24 leitos de enfer-
maria da ala covid, quatro 
estavam ocupados na sexta-
feira (14). 

No Hospital Regional Te-
rezinha Gaio Basso, de São 
Miguel do Oeste, a taxa de 
ocupação passou de 44% na 
quinta-feira (13), com oito 
pacientes internados na UTI. 
A unidade tem um total de 
18 leitos de tratamento in-
tensivo para pacientes com 
a doença, ou considerados 

suspeitos. A ala da enferma-
ria tem 16 leitos reservados 
para pacientes com a doen-
ça, sendo que cinco estavam 
ocupados até a quinta-feira, 
o que representa 31%. 

Em Chapecó, a taxa de 
ocupação dos leitos de UTI 
para covid no SUS chegou 
a 67% na sexta-feira (14). 
No privado a ocupação é de 
25%. Somando pacientes in-
ternados no privado e SUS, 
são 25 em tratamento inten-

sivo, sendo 21 de Chapecó e 
quatro pacientes de outros 
municípios. O total de leitos 

é de 46, sendo que 21 estão 
livres, conforme boletim di-
vulgado na sexta-feira. 

estAdo 
Em santa Catarina a taxa de ocupação dos leitos 
de Uti do sUs era de 77.4% na quinta-feira (13). 
O número representa o total de leitos de Uti, não 
separando por ala covid-19 e outras enfermidades. 
Dos 1.441 leitos, 496 eram ocupados para 
tratamento da covid-19, outros 620 para outras 
enfermidades, restando 325 livres. 

Gráfico aponta ocupação dos leitos de Uti em santa Catarina 
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Despertar nos jovens o 
desejo de autoconhecimen-
to, solidariedade e empre-
endedorismo, tornando-os 
gestores de suas carreiras, 
exemplos na comunidade e 
reconhecedores da cooperati-
va como sua grande parceira. 
Esse é o principal objetivo do 
Projeto Maratona de Carreira, 
desenvolvido pelo Sicredi Alto 
Uruguai RS/SC/MG e vincula-
do ao Programa Líder Jovem. 

Em função da pandemia, 
as ações foram realizadas de 
forma digital durante dois 
meses – de 8 de junho a 10 de 
agosto –, envolvendo mais de 
200 jovens dos três estados de 
atuação da instituição, além 
de 200 colaboradores, que 
atuaram como padrinhos dos 
participantes. O facilitador do 
projeto foi o educador e co-
ach Marcos Schwingel. Den-
tro da programação, os jovens 

e padrinhos foram envolvi-
dos em encontros semanais.

MÓduLos
Pais e responsáveis parti-

ciparam do primeiro encon-
tro com os jovens, momento 
em que foram apresenta-
dos os propósitos do proje-
to, além de terem sido expli-
cados os pontos da Roda da 
Vida – a qual norteou o de-
senvolvimento do participan-
te ao longo do processo. Os 
demais módulos foram de-
senvolvidos até a formatu-
ra, na segunda-feira (10). 

Os jovens também parti-
ciparam de atividades e desa-
fios semanais, que variaram 
desde anotar receitas e des-
pesas da família até realizar 
uma ação social. Outro pon-
to importante foi o incentivo 
para que o jovem se conhe-
cesse e despertasse seu lado 

empreendedor, cujas ativi-
dades envolveram testes vo-
cacionais, contatos com pro-
fissionais e preenchimento 
do seu diário de bordo. To-
das estas ações foram esti-
muladas por uma moeda so-
cial, o MOV, que no fim do 
projeto puderam ser troca-

das por recompensas, como 
camisetas, fones de ouvido 
e pendrives, entre outros.

A INstItuIÇão
A cooperativa realiza um 

trabalho com os jovens des-
de 2013, com o Líder Jovem. 
De lá para cá, o programa na 

instituição formou mais de 
400 jovens. A presidente An-
gelita Marisa Cadoná conta 
que com a pandemia surgiu 
a inspiração de trabalhar 
digitalmente. “É a primei-
ra experiência da coopera-
tiva neste formato e ficamos 
muito felizes, porque são 

mais de 200 jovens partici-
pando e acompanhados por 
padrinhos, colegas da coo-
perativa. Uma experiência 
extraordinária. Eu comen-
to sobre o projeto também 
com muita emoção, pois 
além de me manifestar em 
nome da instituição, falo da 
experiência enquanto mãe, 
pois meu filho de 15 anos 
participou e foi maravilho-
so. O que estamos vivendo, 
no que diz respeito ao diá-
logo, aos temas propostos, 
além de trabalhar o desen-
volvimento desses adoles-
centes, proporcionam uma 
comunicação maior sobre 
os temas no ambiente fami-
liar. Então, fico muito emo-
cionada, enquanto institui-
ção e como associada, de 
poder verificar o quanto a 
cooperativa está fazendo 
pela minha família”, conclui.

iniciativa foi desenvolvida de forma digital

Divulgação

PRoJeto INoVAdoR Em função da pandemia, as ações foram realizadas de forma digital durante dois meses

Maratona de Carreira contribui com o 
autoconhecimento de mais de 200 jovens

ReuNIão
Leo Clube Maravilha recebe coordenadora da Região A
DIANA HEINz

Ainda com encontros 
virtuais, o LEO Clube Ma-
ravilha recebeu no sába-
do (8) a presença da coor-
denadora da Região A do 
Distrito LEO LD-8, Mari-
na Beuter. Ela participou 
da reunião on-line entre 
os companheiros do Clu-
be, que também recebeu a 
presidente do Lions Clube 
Maravilha, Cleusamar To-
setto Preuss, e o presiden-

te do Lions Clube Maravi-
lha Oeste, Élio Luiz Schafer.

A reunião discutiu ações 
que serão executadas nos 
próximos dias. Conforme o 
presidente, Rodrigo Siquei-
ra, serão realizadas diver-
sas campanhas com temáti-
cas que envolvem folclore, 
conscientização do Agos-
to Laranja e trânsito. “Nos-
sas primeiras ações foram 
prioritariamente no forma-
to on-line, em respeito às 
determinações dos órgãos 

de saúde. Estamos estudan-
do e nos organizando para 
que possamos o mais rápido 
possível voltar com ações 
presenciais, com os devi-
dos cuidados, realizando as 
atividade e campanhas de 
costume. Temos um calen-
dário robusto e estamos an-
siosos para servir cada vez 
mais e melhor a socieda-
de maravilhense”, disse. 

Encontro on-line também envolveu 
integrantes e o Clube de Lions 
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Aumentar a produção lei-
teira e de grãos e diminuir o 
trabalho braçal eram os prin-
cipais objetivos do produtor 
Ademir Sílvio Nied, morador 
há 21 anos da Linha Araçazi-
nho, em Cunha Porã. 

O agricultor e a família in-
vestiram fortemente na bacia 
leiteira e em grãos, contando 
com o apoio do Sicredi. Finan-
ciou parte da sala de ordenha, 
o resfriador de leite e por últi-
mo o trator, que era um sonho 
antigo de Nied. 

A cooperativa já havia au-
xiliado a família com recursos 
para a construção de uma po-
cilga, hoje desativada. O es-

paço das antigas pocilgas foi 
utilizado para ampliar a ba-
cia leiteira. “Se não fosse o 
Sicredi não estaríamos evo-
luindo. Como não temos di-
nheiro para capital de giro, 
precisamos dos financiamen-
tos. A cooperativa confia em 
nós e nós nela, tanto que o Si-
credi é a única instituição fi-
nanceira que trabalhamos 
e escolhemos ela porque o 
atendimento é diferenciado, 
é mais familiar. Além dos fi-
nanciamentos, temos segu-
ro de vida, crédito rotativo e 
custeio pecuário – que é uma 
garantia de podermos manter 
a propriedade. É um dinheiro 

que conseguimos com taxas 
baixas e nos ajuda bastante. 
Sou um associado feliz com 
o resultado que o Sicredi nos 
dá, pois a cooperativa repre-
senta o crescimento da nossa 
propriedade”, frisa.

Além de usufruir dos pro-
dutos e serviços da cooperati-
va, Nied também participou 
do Educação Financeira. “O 
programa nos ajudou muito 
para anotarmos o que entra e 
sai da propriedade, facilitan-
do o controle. As aulas foram 
bem vantajosas e, por isso, 
oriento outras pessoas a par-
ticiparem também e aprovei-
tarem os benefícios”, salienta. 

ReCuRsos Associado de Cunha Porã contou com o apoio do Sicredi para desenvolver a propriedade

Investimentos melhoram a produção no 
campo e a qualidade de vida

ademir sílvio Nied e a família moram na Linha araçazinho

Divulgação

DIANA HEINz 

Anualmente o Lions Clu-
be Maravilha realiza a tra-
dicional feijoada, por meio 

da venda de fichas antecipa-
das e retirada do alimento na 
sede do clube. Mesmo com a 
pandemia, o evento será pro-
movido, respeitando as re-

gras de restrição social.
Este ano a Feijoada com-

pleta 37 edições e a entrega 
será no dia 29 de agosto, entre 
as 10h e 14h. A ficha para uma 

bandeja custa R$ 25 e pode ser 
adquirida com os integrantes 
da entidade. O lucro será rever-
tido na compra de andadores, 
cadeiras de rodas e muletas. 

tRAdIÇão

CAuteLA

Lions Clube Maravilha realiza 37ª feijoada

Prefeito de bom Jesus do oeste avalia 
gestão em tempo de coronavírus 

CARINE ARENHARDT

A campanha Pizza So-
lidária Apae encerra a 
venda de fichas na quar-
ta-feira (19), em Maravi-
lha. A ação é desenvolvida 
em parceria com Pada-
ria e Confeitaria Clarice 
de Maravilha e os recur-
sos adquiridos serão usa-
dos para a manutenção 
da Apae Marisol. Os sa-
bores disponíveis são ca-
labresa, bacon e quatro 
queijos ou doce mista com 
chocolate branco e pre-
to. Cada pizza é vendi-
da pelo valor de R$ 15. 

Conforme a presiden-

te da Apae Marisol, Re-
nata Donhauser, a entre-
ga das pizzas será no dia 
22 de agosto, data progra-
mada para a realização do 
tradicional almoço da es-
cola que acabou sendo 
cancelado devido à pande-
mia. A entrega das pizzas 
será no estacionamento 
do Sicoob Bairro, na Ave-
nida Maravilha, das 9h às 
12h. Quem comprar uma 
ficha vai concorrer a uma 
cesta de produtos da Pa-
daria e Confeitaria Cla-
rice. As fichas estão dis-
poníveis com membros 
da diretoria e colabora-
dores da Apae Marisol. 

PIZZAs dA APAe
Venda de fichas encerra 
na próxima semana 

O prefeito de Bom Je-
sus do Oeste, Ronaldo Sen-
ger, participou nesta sema-
na do programa Atualidades, 
da Rádio Líder FM. Por tele-
fone, ao vivo, o prefeito ana-
lisou o cenário de coronaví-
rus e o trabalho de gestão das 
prefeituras, projetando o se-

gundo semestre de 2020. 
Bom Jesus do Oeste re-

gistrou o primeiro caso de 
covid-19 no fim do mês pas-
sado e está com 14 no total, 
sendo quatro ativos. Para o 
prefeito, a demora nos regis-
tros foi por causa da cons-
cientização da população do 

município e o trabalho fei-
to pelas equipes, de bar-
reiras na entrada da cida-
de e orientação em massa. 

De acordo com Senger, 
sobre a economia, é um de-
safio para os prefeitos fechar 
as contas deste ano, em ra-
zão da baixa arrecadação e 

gastos extras com saúde. Para 
ele, o ano é de incertezas, já 
que o cenário pode mudar 
todas as semanas. O ano elei-
toral agrava o problema e exi-
ge ainda mais atenção dos 
gestores, que precisam ter-
minar o mandato em dezem-
bro “com a casa em ordem”.
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Lojistas comemoram início das 
operações da nota eletrônica

O governador Carlos 
Moisés da Silva inaugu-
rou na última semana a 
modalidade eletrônica 
de lançamento de notas 
fiscais ao consumidor. A 
medida é comemorada 
tanto pela Secretaria da 
Fazenda, já que facilita a 
fiscalização, quanto pelos 
lojistas, porque fortalece 

o mercado formal. “Mais 
uma ação positiva para o 
setor. A tecnologia está à 
disposição para facilitar o 
trabalho dos contribuin-
tes", disse o presidente da 
FCDL/SC, Ivan Tauffer. 
Santa Catarina foi o últi-
mo estado a implantar o 
sistema. A novidade ainda 
está em fase de testes.

A produção industrial 
de Santa Catarina reagiu 
em junho e cresceu 9,1% 
em relação a maio, segun-
do dados divulgados pelo 
IBGE nesta terça-feira (11). 
O avanço representa uma 
retomada da economia 
frente à paralisação das 
atividades devido à pande-
mia. Apesar dos números 
positivos, a recuperação é 
restrita a alguns setores.

Na comparação com 
junho do ano passado, o 
cenário ainda é de queda: 
-12,6%. Na variação anual, 
as principais reduções 
foram registradas nos 
setores de fabricação de 
veículos (-48%), metalur-
gia (-44,9%), e confecção 
de artigos de vestuário e 
acessórios (-38,5%). 

A cadeia do têxtil, 
que é uma das que mais 
emprega no Estado, deve 

encerrar o ano com 80% 
da produção e do fatura-
mento registrados no ano 
passado. A projeção é do 
presidente do Sindicato 
das Indústrias de Fiação, 
Tecelagem e do Vestuá-
rio (Sintex), José Altino 
Comper. "Quem mais tem 
sofrido é quem fabrica 
confeccionados, que traba-
lham principalmente para 
grandes redes de vestuá-
rio. O confeccionado vai 
para o comércio de rua e  

shoppings. Como as pes-
soas estão saindo menos, 
compram menos roupas 
novas", disse.  Segundo 
ele, o segmento de cama, 
mesa e banho tem tido 
um desempenho melhor, 
já que há mais interesse 
em investir nos produtos 
destinados à própria casa. 

Outros setores da 
indústria já apresentam 
números melhores do que 
os de 2019. É o caso da 
fabricação de máquinas, 

aparelhos e materiais elé-
tricos (+7,6%), fabricação 
de produtos alimentícios 
(+5%), e fabricação de 
produtos de borracha e de 
material plástico (+3,4%). 

Com os dados de junho, 
o Estado registrou um pri-
meiro semestre negativo 
de -15%. Os setores mais 
afetados pela paralisação 
das atividades foram o 
metalúrgico, o têxtil, e a 
fabricação de automóveis. 
Nos últimos 12 meses, 
a indústria catarinense 
acumula retração de 
-7,5%.Entre os 14 estados 
pesquisados pelo IBGE, 
Santa Catarina foi o quinto 
pior no primeiro semes-
tre. Ficou à frente apenas 
do Ceará (-22%), Espírito 
Santo (-20,8%), Amazonas 
(-19,6%), e Rio Grande 
do Sul (-15,8%). A média 
nacional foi de -10,9%. 

Produção industrial de SC 
cresceu 9,1% em junho 

RCN - 587 | rcnonline.com.br

SC

Economia mostra sinais de avanço, mas ainda está longe do patamar de 2019
DIVULGAÇÃO

Profissionais 
precisam 
confirmar local 
de votação

Os profissionais 
vinculados ao Conselho 
Regional de Engenharia e 
Agronomia de SC (CREA-
-SC) têm até 1º de setem-
bro para confirmar ou 
alterar o local de votação 
para as eleições da enti-
dade. O prazo é fruto do 
novo calendário, que adiou 
as eleições para 1º outu-
bro devido à pandemia 
de Covid-19. Segundo o 
regulamento eleitoral, todo 
profissional registrado e 
em dia com as obrigações 
até 30 dias antes da data é 
considerado eleitor.

redecatarinensedenoticias

Aneel analisa reajuste para a 
energia elétrica em SC 

A Agência Nacional de 
Energia Elétrica (Aneel) 
deve analisar na próxima 
semana o reajuste tarifário 
imposto à Celesc. A ten-
dência a partir da redução 
de encargos setoriais é 
de queda na tarifa, mas 
outros custos podem com-
pensar o percentual. No 
ano passado, a Agência di-
miniu o preço em cerca de 
9,7%. O reajuste tarifário 
deve ser anunciado na pró-

xima terça-feira (18), e os 
novos preços praticados a 
partir do dia 20 de agosto. 
A Celesc atende 3 milhões 
de unidades consumidoras 
em 264 municípios. 

JULIO CAVALHEIRO/SECOM

Educar, inovar e 
proteger a saúde do 
trabalhador e as 
indústrias catarinenses.

Superação 
FIESC, CIESC, SESI, SENAI e IEL 

Carteira de crédito do Sicoob 
cresceu 26% em um ano

O Sicoob Central SC/RS 
registrou um aumento de 
26% na carteira de crédito 
entre julho de 2019 e julho 
deste ano. O percentual 
representa a passagem de 
R$ 7,4 bilhões para R$ 9,3 
bilhões. Segundo o gerente 
de Negócios da coopera-
tiva, Dangelo Dalla Rosa, 
dois fatores explicam 
o avanço. O primeiro 
deles é a renegociação de 
financiamentos durante o 

período da pandemia, com 
postergação de parcelas 
e repactuação de custos 
financeiros. O segundo 
é a liberação de recursos 
necessários para capital de 
giro e fluxo de caixa das 
empresas. "A gente tem o 
crédito mais acessível, as 
sobras que voltam para os 
associados, e ainda tarifas 
menores", disse. O mon-
tante deve crescer com o 
início do Plano Safra.
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maravilha e sepultado no cemitério municipal 
de Cunha Porã.

BENVINDO DEFAVERÍ
Faleceu dia 11 de agosto, em sua residência, 
aos 91 anos. seu corpo foi velado na igreja da 
Linha três irmãos, em iraceminha, e sepultado 
no cemitério da comunidade.

DANILO FINATTO
Faleceu dia 11 de agosto, no hospital de Clínicas 
de Passo Fundo (Rs), aos 73 anos. seu corpo foi 
velado na igreja santas missões no Bairro são 
Luiz e sepultado no cemitério municipal.

IRENE ROMANZINI GIRARDI
Faleceu dia 11 de agosto, no hospital de 
Descanso, aos 79 anos. seu corpo foi velado 
na igreja Católica de itajubá e sepultado no 
cemitério da comunidade.

PAULO MOACIR NARDES MACHADO
Faleceu no dia 12 de agosto, no hospital 

Regional de são miguel do Oeste, aos 
52 anos. seu corpo foi velado na igreja 
assembleia de Deus de Belmonte e sepultado 
no cemitério municipal de Belmonte.

ROSALINO PEDRO FROZZA
Faleceu no dia 12 de agosto, no hospital 
Regional de são miguel do Oeste, aos 
84 anos. seu corpo foi velado na Casa 
mortuária de Guaraciaba e sepultado no 
cemitério municipal.

LUIZ ANTÔNIO DAU DE SOUZA
O ex-intérprete do 
personagem Licurgo, Luiz 
antônio Dau de souza, 

morreu no dia 11 de agosto, 
aos 58 anos. morador de Porto 

alegre, viveu o Licurgo de 2008 a 2014, 
sendo um escudeiro de palco do Guri de 
Uruguaiana (Jair Kobe) em suas produções. 
a proposta do personagem era ser um 
gaúcho emo, que não falava em cena.

WALTER MALIENI
O vice-presidente do Banco 
do Brasil, Walter malieni, 
morreu no dia 7 de agosto, 

aos 50 anos. Ele passou 
mal em uma reunião em são Paulo, foi 
encaminhado ao hospital, mas não resistiu. 
malieni entrou no banco com 15 anos como 
menor aprendiz e ocupou diversas funções.

CHICA XAVIER
a atriz Chica Xavier morreu no 
dia 8 de agosto, aos 88 anos, 
vítima de câncer. Coleciona 

trabalhos marcantes na tV, 
como na novela sinhá moça, e também teve 
destaque no cinema, no clássico e premiado filme 
assalto ao trem Pagador. O último trabalho dela 
na televisão foi em Cheias de Charme. a artista 
teve sua trajetória contada na biografia Chica 
Xavier: mãe do Brasil, lançada em 2013.

TRINI LOPEZ
O artista trini Lopez morreu 
no dia 11 de agosto, aos 83 
anos, vítima de covid-19. Fez 

sucesso com diversos hits, tais 
como a regravação de La Bamba, 

america, Corazón de melón, entre outros. 
Participou também de filmes, como Os Doze 
Condenados. Lopez ganhou diversos prêmios, 
entre eles o “Lenda Viva” em 2007. 

SUMNER REDSTONE
O bilionário sumner 
Redstone, dono da 
Paramount, morreu no dia 

11 de agosto, aos 97 anos. 
Redstone transformou uma cadeia regional 

de cinemas drive-in em um império mundial 
de entretenimento que abarca o estúdio 
de cinema Paramount e duas das mais 
importantes companhias de mídia dos Estados 
Unidos: a Viacom, controladora da mtV e do 
Cartoon Network, e a rede de televisão CBs.

IDA HOFFMANN MAHL
Faleceu no dia 6 de agosto, no hospital de itajaí, 
aos 60 anos, vítima de covid-19. seu corpo foi 
sepultado em itajaí.

ROQUE ULIANA
Faleceu no dia 7 de agosto, em Guaíra (PR), aos 
66 anos. seu corpo foi sepultado no cemitério 
municipal de Guaíra.

BELMIRO GONDORER
Faleceu dia 9 de agosto, com 65 anos, no 
hospital Regional de são miguel do Oeste, 
aos 65 anos. seu corpo foi velado na igreja 
Católica da Linha sede Ouro, em Romelândia, e 
sepultado no cemitério da comunidade.

ILDA LUIZA BUFFE DARTORA
Faleceu dia 10 de agosto, em Novo hamburgo 
(Rs), aos 87 anos. seu corpo foi transladado 
para são miguel do Oeste e sepultado no 
cemitério da Linha Bela Vista.

ALLITA TAVARES DE OLIVEIRA
Faleceu dia 10 de agosto, no hospital são 
José de maravilha, aos 93 anos. seu corpo foi 
sepultado no cemitério municipal de maravilha.

DORVALINA DOS SANTOS FAGUNDES
Faleceu no dia 10 de agosto, no hospital 
Regional de Chapecó, aos 69 anos. seu corpo 
foi velado na Capela mortuária municipal de 

obItUÁRIo

eXtReMo-oeste Celesc alerta que cortes de energia serão retomados neste 
mês, com exceção das unidades onde residem famílias de baixa renda 

Região acumula índice de até 20% de 
inadimplência no pagamento da conta de luz
CARINE ARENHARDT 

O índice de inadimplên-
cia entre os consumidores de 
energia elétrica na área de 
concessão da Celesc aumen-
tou significativamente no pri-
meiro semestre deste ano. Em 
nível de Estado o aumento foi 
de 33%, alta puxada princi-
palmente pelas unidades in-
dustriais e comerciais, que 
acumularam aumento na ina-
dimplência de 80% e 66%, res-
pectivamente, num compa-
rativo com os seis primeiros 
meses de 2019. 

No Extremo-Oeste catari-
nense este índice é menor, no 
entanto ainda considerado ele-
vado. Conforme o gerente de 
comércio da Celesc na região, 
Sandro José Valmorbida, a ina-

dimplência acumulada no pri-
meiro semestre fica entre 15% e 
20%. Ele ressalta que o aumento 
é reflexo da pandemia, que aca-
bou afetando financeiramen-
te muitas empresas e também 
consumidores residenciais. 

O gerente de comércio 
alerta que a partir do dia 24 

deste mês a Celesc vai voltar a 
fazer cortes de energia elétri-
ca em unidades consumidoras 
inadimplentes. A Celesc já está 
enviando uma notificação so-
bre a existência de pagamen-
tos pendentes na fatura de 
luz. O corte está previsto para 
ocorrer 15 dias após o cliente 

receber o aviso. 
A exceção é para famílias 

cadastradas como baixa ren-
da, nas quais o corte de ener-
gia continua proibido até o fim 
deste ano.  

PARCeLAMeNto 
Os consumidores inadim-

plentes poderão optar pelo 
parcelamento dos débitos 
pendentes, em até 12 vezes. A 
solicitação deve ser feita por 
meio da agência web, ou em 
uma unidade da Celesc. Para 
isso, a unidade consumidora 
deve estar ativa ou com a ener-
gia cortada, não podendo estar 
desligada do sistema. O valor 
do débito deve ser entre R$ 450 
e R$ 10 mil. Indústrias também 
estão sendo enquadradas, po-
dendo parcelar seus débitos. 

Novo aviso sobre pagamentos pendentes está sendo encaminhado na fatura 

Ascom governo de SC

R$ 14,9 MILHões
Município lança 
licitação para obra do 
contorno viário
CARINE ARENHARDT

O governo municipal 
de Maravilha lançou na sex-
ta-feira (14) o edital para lici-
tar a primeira etapa da obra 
do contorno viário. O inves-
timento previsto pela licita-
ção é de aproximadamen-
te R$ 14,9 milhões, valor que 
será liberado pelo governo 
do Estado para Maravilha. 

O trecho total do contorno 
terá 9,5 quilômetros, entre o 
entroncamento das BRs 282 e 
158, até o Pinheiro Grosso, no 
acesso a Bom Jesus do Oeste. A 
licitação lançada nesta sema-
na é para executar a primei-
ra etapa da obra. Nesta primei-
ra etapa será feita a abertura 
do traçado no trecho inicial de 
três quilômetros e pavimenta-
ção asfáltica de 1,5 quilômetro. 

Contorno começa no entroncamento das BRs 282 e 158

Arquivo/O Líder



,  maRaViLha 15 DE aGOstO DE 202026

CotIDIAno

por ALySON HENRIqUE BECkER
TRÂNSITO E VOCÊ
soldado Pm lotado no posto 12 da 3ª Companhia 
de Polícia militar Rodoviária

tRANsPoRte de CAsAs NA RodoVIA

Olá, amigo leitor.
Percebe-se corriqueiramente a compra e venda de casas de 

madeira e o posterior transporte através de caminhões ou trato-
res sobre a via pública.

Essa prática, muito comum, acaba por gerar consequências 
negativas para o trânsito, aumentando exponencialmente a pro-
babilidade de ocorrer um acidente de trânsito, colocando em pe-
rigo a integridade física e a vida dos transeuntes da via pública.

Mas a pergunta que permeia é: Será possível transportar as 
casas pelas vias públicas? O que eu preciso para poder transpor-
tá-las?

Pois bem, a resposta não é tão simples. Primeiramente, faz-
se necessário entender que, todos os veículos, para transitar em 
via pública, e nela compreendidas as rodovias, devem possuir pe-
sos e dimensões em limites já determinados pela legislação. Caso 
supere esses limites, é necessária uma Autorização Especial de 
Trânsito (AET), que será solicitada junto ao órgão executivo do 
ente federativo, que no caso de rodovias estaduais, será a Secre-
taria de Estado da Infraestrutura.

Deve-se observar também as regras de amarração previstas 
na resolução 552/2015 emitida pelo Contran. Assim, devem ser 
utilizados dispositivos de amarração, como cintas têxteis, corren-
tes ou cabos de aço, com resistência total à ruptura por tração de, 
no mínimo, duas vezes o peso da carga, bem como dispositivos adi-
cionais, como barras de contenção, trilhos, malhas, redes, calços, 
mantas de atrito, separadores, bloqueadores, protetores, etc., além 
de pontos de amarração adequados e em número suficiente.

Então, retomando a pergunta. Sim, será possível transportar 
as casas pelas vias públicas, porém, desde que observada a legis-
lação de trânsito, quanto às regras de amarração e dimensões de 
peso e altura, e caso superar o limite legal, será necessária uma 
Autorização Especial de Trânsito (AET), na qual constará quais 
serão os critérios técnicos para transporte da carga, podendo ser 
solicitada inclusive escolta, além de todas as placas de sinaliza-
ção de excessos de dimensões e demais requisitos para a segu-
rança viária.

Porém, é muito difícil ver casas que fiquem em dimensões 
dentro do limite legal. E as que superam, acabam por passar mui-
to além do permitido, o que é muito provável, um óbice na con-
cessão do AET.

E qual a consequência daquele que resolver realizar o trans-
porte de carga não respeitando a legislação de trânsito?

Além das infrações de trânsito de excesso de dimensão e/ou 
peso, bem como de não observância das regras de amarração e 
demais que possam ser verificadas no momento da abordagem, o 
condutor poderá ser responsabilizado penalmente pelo crime de 
expor em perigo a vida e a saúde alheia.

Um grave acidente deixou duas pessoas mor-
tas na quarta-feira (12) na PR-182, entre as cida-
des de Ampére e Santa Isabel do Oeste, no Paraná. 
O acidente envolveu três caminhões e uma Van.

O acidente envolveu um caminhão com 
placas de Pinhalzinho, dois caminhões-ca-
çamba com placas de Francisco Beltrão (PR) 
e uma Van que carregava eletrônicos. 

O motorista da carreta de Pinhalzi-
nho não ficou ferido. Além das duas mor-

fLAgRANte CRueLdAde

MAus-tRAtos

ResgAte

tRâNsIto

Polícia apreende 10 pés de 
maconha com jovem de 18 anos

PM registra envenenamento 
de cães no Novo bairro

Homem investigado por matar cachorro é indiciado pela polícia

Idoso desaparecido cai em ribanceira e fica mais de 
um dia na chuva e frio

duas pessoas morrem em acidente 
com carreta de Pinhalzinho

Um jovem foi flagrado cul-
tivando uma plantação de ma-
conha no interior de São Mi-
guel do Oeste. De acordo com 
a Polícia Militar, a ocorrên-
cia foi registrada na terça-fei-
ra (12), na Linha Caxias. 

Os policiais localizaram 10 

pés de maconha, de 30 centí-
metros cada, plantados em uma 
mata ao lado de uma residência. 

O proprietário admitiu 
ter plantado a droga há apro-
ximadamente 35 dias. Ele as-
sinou um termo e vai expli-
car o caso para a Justiça.

Duas cachorras foram en-
venenadas na noite de quin-
ta-feira (13) em Maravilha. A 
ocorrência foi registrada pela 
Polícia Militar no Novo Bair-
ro, Rua B. Os animais sobre-
viveram, foram resgatados e 
receberam atendimento ve-

terinário. As voluntárias da 
ONG Ame Bicho fizeram con-
tato com a reportagem do 
Jornal O Líder e estão in-
dignadas com a crueldade. 
“As devidas providências se-
rão tomadas e o caso será 
investigado”, afirmam.

A Polícia Civil indiciou um 
homem de 37 anos por maus-tra-
tos após matar um cachorro em 
Maravilha. De acordo com a Polí-
cia Civil, os policiais foram infor-
mados que um cachorro de esti-

mação foi encontrado morto com 
uma perfuração no abdômen. 

O animal foi encaminha-
do ao veterinário. Após ne-
cropsia, foi retirado um pro-
jétil alojado próximo a 

uma costela do animal.
Assim, a Polícia Civil pas-

sou a investigar as circunstân-
cias do crime. Foi apreendida 
uma arma de pressão utiliza-
da para matar o cachorro.

Com a conclusão das inves-
tigações, o suspeito foi indiciado 
pelo crime de maus-tratos con-
tra animais. O procedimento po-
licial, contendo as provas do caso, 
foi encaminhado para a Justiça.

Um caminhão saiu da pis-
ta após o condutor perder o 
controle da direção na BR-282, 
trecho entre São Miguel do Oes-
te e Maravilha. O acidente foi 
na quarta-feira (12). O cami-
nhão seguia sentido a Maravilha 
quando o acidente aconteceu. 

O Corpo de Bombei-
ros foi acionado, mas o mo-

torista não teve ferimentos. 
O condutor relatou que esta-
va em baixa velocidade e não 
soube explicar o que pode-
ria ter provocado o acidente. 

A Polícia Rodoviária Federal 
foi acionada e realizou os pro-
cedimentos no local. O trânsito 
fluiu, inicialmente, em meia pis-
ta, até a remoção do caminhão. Caminhão ficou bastante danificado após sair da pista na BR-282

Marcos Lewe/ WH Comunicações

motorista da carreta não teve ferimentos 

tes, outras pessoas ficaram feridas e fo-
ram encaminhadas para o hospital.

Divulgação

susto O trânsito ficou lento no local e a pista teve de ser interditada 
para a retirada do caminhão

Acidente envolve caminhão na bR-282

A Polícia Civil localizou nes-
ta semana um idoso de 68 anos 
que estava desaparecido em São 
Miguel do Oeste. O homem de-
sapareceu na segunda-feira (10) 
e foi encontrado na quarta-fei-
ra (12), caído em uma ribancei-

ra, no interior de Descanso. 
De acordo com a Polícia Ci-

vil, após não conseguir êxito nas 
buscas em São Miguel do Oes-
te, os policiais descobriram que o 
homem tinha uma casa no inte-
rior de Descanso, próximo do Rio 

das Antas. Ao deslocar, a polícia 
localizou a casa toda aberta e o 
homem caído em um barranco. 

O idoso estava todo molha-
do, pálido, com frio e sem po-
der se mover do local. Uma 
equipe do Samu foi acionada 

para fazer o socorro e encami-
nhou a vítima para o hospital. 

A polícia acredita que o ho-
mem permaneceu na chuva e no 
frio e resistiu por mais de um dia.
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 ONEIdE BEHLING

ESpoRtE

A arquibancada do Estádio 
Osvaldo Gomes Werner está re-
cebendo cobertura. A estrutura 
inferior ficou pronta e agora é a 
vez do telhado. A obra vai cus-
tar R$ 264.957,39 em 650 me-
tros quadrados de cobertura. O 
projeto foi feito pelo engenhei-
ro civil Rafael Cassol Basso, que 
atua na Amerios.

Levando em consideração 
a paralização por causa da pan-
demia de coronavírus, a cons-
trução está dentro do prazo de 
execução. O estádio é de pro-
priedade do município de Ma-
ravilha. Segundo o Executivo 
maravilhense, o investimento 
tem origem em recursos do or-
çamento próprio do município. 

toMAtão Local vai ficar protegido da chuva e do sol

trabalho de cobertura 
de arquibancada de 
estádio em andamento

torcedores vão contar com local seguro e com mais conforto

Conforme a prefeita, Rosi-
mar Maldaner, atualmente o lo-
cal é usado para diversas com-

petições esportivas, bem como 
para a realização da Fecimar. 
“Esta arquibancada coberta é 

um investimento justo e ne-
cessário para o público que fre-
quenta o local”, finaliza. 

Não foi desta vez a volta do 
futsal. Na noite de quarta-feira 
(12) Lages Futsal e Jaraguá Futsal 
estavam prontos para a estreia 
no Catarinense da Federação e 
tiveram a confirmação oficial de 
que a partida estava cancelada.

NotA dA fedeRAÇão 
CAtARINeNse 

A Federação Catarinense de 
Futebol de Salão (FCFS) lamenta 
comunicar que a rodada de aber-
tura da Taça Ouro, referente ao 
Campeonato Catarinense Krona 
– Série Ouro 2020, em que se en-
frentariam as equipes Lages Fut-
sal e Jaraguá Futsal está tempora-
riamente suspensa.

Na quarta-feira (12), o gover-
no do Estado por meio do secre-
tário de Saúde André Motta, pu-
blicou uma portaria de que as 
competições da Fesporte e de 
iniciativa privada só podem ser 
realizadas após o protocolo de 
saúde do Cos e Fesporte forem 
publicadas.

Assim sendo, o descumpri-
mento do disposto nesta por-

taria constitui infração sanitá-
ria nos termos da Lei Estadual 
6.320/1983. A FCFS aguarda ago-
ra providências para retomada 
das competições.

CAtARINeNse 
futsal tem jogo cancelado quando times já 
estavam em quadra 

PosIÇão dA 
fedeRAÇão 
sempre respeitamos 
as autoridades 
sanitárias e somente 
programamos o retorno 
após a data prevista 
do Decreto Estadual nº 
740. infelizmente na 
data de hoje tomamos 
conhecimento de nova 
portaria da secretaria 
de Estado da saúde 
publicada recentemente 
proibindo o retorno 
das competições 
até nova publicação 
de regulamentação. 
Continuaremos 
aguardando e tomaremos 
nossas providências visto 

LIgA CAtARINeNse de futsAL
a Liga Catarinense de Futsal (LCF) comunica a todos que 
em virtude da portaria 540 publicada pelo governo do 
Estado indicando que os eventos esportivos organizados 
pela Fundação Catarinense de Esporte (Fesporte), 
assim como os eventos e as competições esportivas 
da iniciativa privada, somente estão autorizados a 
ocorrer no território catarinense após a publicação de 
regulamentação pelo Coes e Fesporte, que estabeleçem 
os regramentos sanitários específicos para os mesmos.
Neste caso, a LCF decide cancelar a rodada que estava 
marcada para este sábado (15) entre serra alta Futsal x 
seara Futsal e também aaPF Palmitos x Pinhalense.
tão logo seja publicado o protocolo sanitário pelo Coes 
e Fesporte, e que a entidade e clubes atendam todas 
as exigências do governo estadual, a competição terá 
prosseguimento com as suas respectivas rodadas.
Ficamos tristes com tais condições e que infelizmente 
nossa modalidade não tenha o reconhecimento merecido.

Jorge Roberto Soares Junior
Presidente LCF

que outras modalidades 
já foram liberadas em 
nosso Estado.

Atenciosamente,
Márcio Leandro D’Avila, 

presidente FCFS

bANguZINHo 
Sou contra que os atletas sejam poupados. A não ser em 

momentos específicos. Perto da decisão de uma Copa do Bra-
sil, Libertadores... Não fazem isso e perdem pontos que não 
voltam mais. Era jogo para o Grêmio sair com três pontos. Re-
nato preferiu colocar os reservas, carinhosamente chamado 
de Banguzinho, e somou apenas um ponto. Jogadores de fu-
tebol são preparados para correr e competir. Além de rece-
ber uma fortuna por mês. O técnico Renato deixou claro mais 
uma vez que prefere as “copas”. E se não vencer o Corinthians 
hoje com os titulares, às 19h, de nada adianta poupar.

eNtReVIstA 
Alguns pontos e declarações de Renato após o empate 

diante do Ceará: “Não tem que ficar cobrando do Pepê pelo 
que o Everton fazia”. Já se adiantou para dizer que não é pra co-
locar essa pressão no Pepê. As características são iguais, mas 
não tem que ficar cobrando. Contou que não se preocupa com 
a zaga. Contra o Ceará, lançou o Ruan, que é um zagueiro rá-
pido. Isso é bom. Jean Pyerre não tá jogando porque não está 
focado. Para quem não sabe, o pai de Jean Pyerre está hospi-
talizado. Sobre a chegada de Robinho, disse que é um jogador 
versátil, que joga em várias posições do meio-campo.

PARtIu
Morreu o Edegar Pascoal Schmidt. Cresci o ouvindo, nas 

ondas curtas, na época mágica do rádio. Foi um dos melho-
res! Edegar criou o Preliminar, o Som do Futebol. Programa 
antes das jornadas esportivas imitado até hoje por todas as 
rádios. Descanse em paz.

É dA RegIão 
Praticamente uma 

vida dedicada à ar-
bitragem. E a Neuza 
Back começa a colher 
os frutos de seu es-
forço! Foi escolhida a 
melhor assistente do 
Campeonato Paulis-
ta 2020. Neuza, que é 
da nossa região, inte-
gra o quadro da Fifa 
e tem no currículo os 
Jogos Olímpicos Rio 
2016, Copa do Mun-
do de Futebol Femini-
no, em 2019, na Fran-
ça. Trabalha também na Série A do Brasileirão. E pensar que 
tudo começou em Saudades e Maravilha. Por isso, lute pelo 
seu sonho. Reconhecimento merecido, parabéns!

  
 tRIuNfo 
 Início muito bom de Brasileirão! Se o Inter tivesse venci-

do por três, quatro gols de diferença, o resultado teria sido mais 
justo. Cheguei a temer pelo quem não faz, leva. Mas deu certo. 
Grande vitória do Inter, que foi melhor do que o Santos todo o 
tempo. Mas o colorado perdeu muitos gols. Não gostei do Pa-
trick. Chegou a hora do Praxedes! Patrick é forte fisicamente, 
prende bem a bola, mas é só. Não consegue atacar, não chu-
ta, não pifa os companheiros. É o típico jogador que atrapalha 
o time. Pode enganar muita gente, mas para mim, não serve.

Cleiton Ferrasso/O Líder



seguindo média estadual, Maravilha tem 
aproximadamente 7% da população testada para covid-19

PÁGINA 8

PÁGINA 7

> ContA DE LUZ > LInHA bARRo pREto 

> MARAVILHA 

Região acumula 
índice de até 20% 
de inadimplência

Deputado destina 
emenda de R$ 
400 mil para o 
Hospital 

dados correspondem à área de abrangência da celesc. 
Índice no Extremo- Oeste fica abaixo da média estadual 

Além de exames para pessoas que apresentam sintomas da doença, município segue com a busca ativa de assintomáticos 

Recurso já está na conta do município e deve ser usado 
para o pagamento do plantão hospitalar     

PÁGINA 7

Entregue a ordem de serviço 
para obra de asfalto no interior
Assinatura do documento foi na sexta-feira (14), autorizando o início dos trabalhos no trecho 

PÁGINA 25

Cleiton Ferrasso/O Líder
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